
Stenografiern zapisnik
polo sejo

deželnega zbora kranjskega
v Ljubljani

dne 8. ok tobra  1. 1881.

Nazoči: Prvo sedli i k : Deželni glavar Gustav  
grof T h u r  n - V a 1 s a s s i n a. — Vladni z a 
s topn ik :  Deželni predsednik Andrej Winkle r. 
— Vsi članovi razun: knezoškof dr. Pogačar ,  
vitez dr. B1 e i w e i s , D o 11 h o f , K lu n ,  grof 
Blagay in dr. vitez Vesteneek.

D n e v n i  red.:

1. Branje zapisnika o IV. seji deželnega zbora dnč 5. oktobra
1. 1881.

2. Naznanila deželno-zbornega predsedstva.

3. Poročilo deželnega odbora gledč zgradbe deželnega mu
zeja „Rudolfinum“ v Ljubljani. (Priloga št. 43.)

4. Poročilo finančnega odseka o pritožbi gosp. grofa L a n -  
t hi  e r i  - a  glede zaračunjanja pri posestvu Slapskem. 
(Priloga št. 42.)

5. Poročilo finančnega odseka o proračunu bolnišničnega, 
porodišničnega, najdenišničnega in norišničnega zaklada 
za 1. 1882., k prilogi 7., podpriloga C. I, II, III in IV. 
(Priloga št. 4L)

6. Poročilo finančnega odseka o nakupu mestne ledenice v 
bolnišnici, k prilogi 32. (Priloga št. 38.)

7. Poročilo finančnega odseka o stavbi barake in drvarnice 
v bolnišnici in ene drvarnice v podružnici na Poljanah, 
k prilogi 33. (Priloga št. 39.)

8. Poročilo finančnega odseka o prošnji zdravnika asistenta 
dr. P r e i n i č a za definitivno namestenje. (Priloga št. 40.)

0> Ustno poročilo finančnega odseka o računskem sklepu 
zaklada posilim delalnice za I. 1880. z dotičnimi odstavki 
letnega poročila.

10. Ustno poročilo finančnega odseka o računskih sklepih 
bolnišničnega, porodišničnega, najdenišničnega in noriš
ničnega zaklada, k prilogi 7., podpriloga C. I, II, III, IV 
h 1880. z dotičnimi odstavki letnega poročila.

5 . seja. 1881.

UkWMWr frailjt
der fünften Sitzung

des l u a i a i f d i c a  l a n d t a p s
zu Jnibidj

am 8. ©ittalrer 1881.

Anwesende: Vorsitzender: Landeshauptmann Gu
stav Graf Thurn-V alsass ina .  — V er t re te r  
der k. k. Regierung : Landespräsident Andreas  
Winkler. — Sämmtliche Mitglieder mit Ausnahme 
von: Fürstbischof Dr. P o g a e a r ,  Dr. Rit. v. B le i 
weis,  D o l lhof ,  Klun, Graf B lagay  und Dr. 
Ritter v. Vesteneck.

Tagesordnung:

1. Lesung des Protokolles der IV. Landtagssitzung vorn 5. Oktober 
1881.

2. Mittheilungen des Landtagspräsidiums.

3. Bericht des Landesausschnsses, betreffend den Neubau des 
Landesniuscums Namens „Rudolfinum" in Laibach. (Bei
lage Nr. 43.)

4. Bericht des Finanzausschusses über die Beschwerde des Herrn 
Neichsgrafen b. L a n t h i e r i  gegen den Vorgang bei den 
Abrechnungen vom Gute Slap. (Beilage Nr. 42.)

5. Bericht des Finanzausschusses über den Voranschlag des 
Kranken-, Gebär-, Findel- und Jrrenhausfondes pro 1882, 
ad Beilage 7, Subbeilage C. I, II, III, IV. (Beil. Nr. 4L)

6. Bericht des Finanzausschusses Über den Ankauf der Eisgrube 
im Spitale, ad Beilage Nr. 32. (Beilage Nr. 38.)

7. Bericht des Finanzausschusses über den Bau einer Barake 
und Holzlege im Civil- und einer Holzlege im Polana-Filial- 
Spitale, ad Beilage Nr. 33. (Beilage Nr. 39.)

8. Bericht des Finanzausschusses über das Gesuch des Assistenz
arztes Dr. P r c i n i č  um definitive Anstellung. (Beil. Nr. 40.)

9. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses über den Rechnungs
abschluß des Zwangsarbeitshausfondes de 1880 sammt ein
schlägigen Absätzen des Rechenschaftsberichtes.

10. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses über die Rechnungs
abschlüsse des Kranken-, Gebär, Findel- und Jrrenhausfondes, 
ad Beilage 7, Subbeilage C. I, II, III, IV de 1880, sammt 
einschlägigen Absätzen des Rechenschaftsberichtes.



F)g V. seja deželnega zbora kranjskega dn6 8. oktobra 1881.

11. Ustno poročilo finančnega odseka o računskem sklepu za 
1. 1880. in o proračunu za 1, 1882. gledišnega zaklada, 
k prilogi št. 2., z dotičnimi odstavki letnega poročila.

12. Ustno poročilo finančnega odseka o računskem sklepu za 
1. 1880. in o proračunu za 1. 1882. ustanovnih zakladov, 
k prilogi št. 3. in 4., z dotičnimi odstavki letnega poro
čila, posebno o izvršitvi dotičnik deželno - zbornih sklepov 
glede sirotnišničnih zadev, k prilogi 31.

13. Ustno poročilo finančnega odseka o peticijah.

14. Ustno poročilo gospodarskega odseka o vladni predlogi 
glede obiskovanja c. kr. rudniške šole v Idriji in pravico 
javnosti imajočih osobinskih šol. (K prilogi št. 19.)

15. Ustna poročila upravnega odseka o nekaterih peticijah.

Obseg: Glej dnevni red, razun točke 14. in 15.

— V. Sitzung dcs krainifchen Landtages am s . Oktober 1881.

11. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses Über den Rechnungs
abschluß de 1880 und Voranschlag pro 1882 des Theater- 
fondes, ad  Beilage Nr. 2, sammt einschlägigen Absätzen des 
Rechenschaftsberichtes.

12. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses über den Rechnungs
abschluß de 1880 und Voranschlag pro 1882 der S tiftungs- 
fonde, ad  Beilage Nr. 3 und 4, sammt einschlägigen Absätzen 
des Rechenschaftsberichtes, insbesonders über die Ausführung 
der in Waisenangelegenheiten gefaßten Landtagsbeschlüsse, ad 
Beilage Nr. 31.

13. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses über Petitionen.

14. Mündlicher Bericht des Verwaltungsausschusses über die 
Regierungsvorlage, betreffend den Schulbesuch an der k. k. 
Werksschule in J d r ia  und an den mit dem Oeffentlichkeits 
rechte versehenen Privatschulen. (Ad Beilage Nr. 19.)

15. Mündliche Berichte des Verwaltungsausschusses über einige 
Petitionen.

In h a lt: Siehe Tagesordnung, mit Ausnahme der Punkte 14 
und 15.

Seja se začne ob 15. minuti čez 10. uro. örginn der Sitzung 10 Ahr 15 Minuten.



1. Branje zapisnika o IV. seji deželnega 
zbora dne 5. oktobra 1. 1881.

1. Lksung des Protokolles der IV. Landtags- 
sitzttng vom 5. Oktober 1881.

Landeshauptmann:
Ich constatire die Beschlußfähigkeit des hohen Hauses, 

eröffne die Sitzung und ersuche den H errn Schriftführer 
das Protokoll der letzten Sitzung vorzulesen.

(Zapisnikar p rebere  zapisnik zadnje seje v nem 
škem jeziku  — D er Schriftführer verliest das Protokoll 
der letzten Sitzung in deutscher Sprache.)

Wenn gegen die Fassung des eben verlesenen P r o 
tokolles keine Einwendung erhoben wird (Nihče se ne 
oglasi — Niemand meldet sich), so erkläre ich dasselbe 
für genehmiget.

2. Naznanila deželno-zbornega predsedstva.
2. Mittheilungen des Landtagspräsidiums.

S e it der letzten Sitzung sind unter die Herren 
Abgeordneten folgende Vorlagen vertheilt w orden :

Priloga 38.
Poročilo finančnega odseka o nakupu mestne 

ledenice na bolnišnem vrtu k predlogi št. 32.
Beilage 38.

Bericht des Finanzausschusses wegen des Ankaufes 
der städtischen Eisgrube im S p ita lsg arten  ad  V or
lage N r 32.

Priloga 39.
Poročilo finančnega odseka o tem, da bi se na

pravila baraka in dve drvarnici za deželne dobrodelne 
naprave k prilogi št. 33.

Beilage 39.
Bericht des Finanzausschusses, betreffend den B au  

einer Barake und zweier Holzlegen für die Landeswohl
thätigkeitsanstalten ad Vorlage N r 33.

Priloga 40.
Poročilo finančnega odseka o definitivnem ime

novanji asistentnega zdravnika v norišni podružnici 
na Studencu.

Beilage 40.
Bericht des Finanzausschusses wegen D efinitiv-Er- 

klärung der S telle eines Assistenzarztes in der J r re n -  
hausfiliale zu Studenz.

Priloga 41.
Poročilo finančnega odseka o proračunih deželnih 

dobrodelnih zavodov oziroma o bolniškem, porodnišnem 
najdenišnem in norišnem zakladu za 1. 1882. (k pri
logi št. 7, sub C I., II., III. in IV.).

Beilage 41.
Bericht des Finanzausschusses über die Voranschläge 

der landschaftlichen W ohlthätigkeitsanstaltcn beziehungs
weise den Krankenhaus-, G ebärhaus-, F indelhaus- und 
Jrrenhausfond pro 1882 (ad Beilage N r. 7 ,  sub CI, n, m und iv).

Priloga 42.
Poročilo finančnega odseka o pritožbi grofa Lan- 

thieri-a zarad odračunjanja pri Slapski grajščini.
Beilage 42.

Bericht des Finanzausschusses über die Beschwerde 
des Herrn Reichsgrafen v. Lanthieri, betreffend die Ab
rechnung vom Gute S lap .

W eiters habe ich die E h re , dem hohen Hause 
folgende Petitionen vorzutragen, welche sämmtlich von 
mir hochdemselben überreicht werden:

Gesuch des D r. Ferdinand Lilek, Operationszögling 
an der chirurgischen Universitäts - Klinik in Wien um 
Unterstützung. (Izroči se po predlogu gospoda dežel
nega g lavarja  finančnemu odseku — W ird über Antrag 
des Herrn Landeshauptmannes dem Finanzausschüsse 
zugewiesen.)

Petition der Filoniena Vidmar, Bürgerschullehrers
witwe mn Gnadengabe für sich und ihre Kinder. (Izroči 
se po predlogu gospoda deželnega glavarja  finančnemu 
odseku -  W ird über Antrag des H errn Landeshaupt
mannes dem Finanzausschüsse zugewiesen.)

Petition der Schulgemeinde Zirkniz um ein D a r 
lehen von 2000 fl. für die Erweiterung des Schulhauses. 
(Izroči se po predlogu gospoda deželnega g lavarja 
finančnemu odseku — W ird über Antrag des H errn 
Landeshauptmannes dem Finanzausschüsse zugewiesen.)

Gesuch der Besitzer der in das M orastkulturgebiet 
einbezogencn Parzellen der Katastralgemeinde Želimtje 
um Vorlage eines Gesetzes auf Abänderung des Landes
gesetzes vom 25. November 1880. L. G . B l. N r. 16. 
(Izroči se po predlogu gospoda deželnega glavarja 
upravnem u odseku —  W ird über Antrag des Herrn 
Landeshauptmannes dem Verwaltungsausschusse zuge
wiesen.)

3. Poročilo deželnega odbora glede zgradbe 
deželnega muzeja „Rudolfinum“ v Ljub
ljani.

(Priloga št. 43.)
3. Bericht des Laudcsausschusses, betreffend 

den Neubau des Landesmufeums „Rudol- 
finnm" in Laibach.

(Beilage N r. 43.)

Landeshauptmann:
D a die betreffende Beilage noch nicht aus dem 

Drucke eingelangt ist, so stelle ich an das hohe H aus 
die A nfrage, ob es gegen die sofortige formelle B e
handlung dieses Gegenstandes eine Einwendung erhebt? 
(Nihče se ne oglasi —  Niemand meldet sich.) Ich  er
laube m ir zu beantragen, denselben dem V erw altungs
ausschusse zuzuweisen.

Abgeordneter Areiherr v. Apfaktrern:
D a bei dem Neubaue eines Landesmuseums die 

Landesmittel doch in einem hohen G rade in Anspruch 
genommen werden würden, so würde ich mir den Antrag 
erlauben, diesen Gegenstand dem Finanzausschüsse zu
zuweisen. (Obvelja —  Angenommen.)



4. Poročilo finančnega odseka o pritožbi gsp. 
grofa Lanthieri-a glede zaračunjanja pri 
posestvu Slapskem.

(P rilo g a  št. 42 .)
4. Bericht des Finanzausschusses über die 

Beschwerde des Herrn Rcichsgrafen v. Lan- 
thieri gegen den Vorgang bei den Ab
rechnungen vom Gute S lap .

(B eilage N r . 42 .)

Berichterstatter Dr. R itter v. Kaktenegger:
D e r  Bericht des Finanzausschusses ist an  die H erren  

A bgeordneten erst gestern vertheilt w orden , ich glaube 
jedoch , daß dieselben dam it einverstanden sein werden, 
form ell von der E inh altun g  der 48stündigen F ris t unserer 
G eschäftsordnung U nigang zu nehmen und den G egen
stand schon heute der B ehand lung  zu unterziehen. Ich  
möchte den H errn  L andeshaup tm ann  b itten , d a s  hohe 
H a u s  zu b efragen , ob ich von der V orlesung des B e 
richtes m it A usnahm e der A nträge enthoben sei, indem 
ich m ir vorbehalte, in  kurzem mündlichem V o rtra g e  die 
M o tiv iru n g  der einzelnen A nträge zu ergänzen, wo es 
nothw endig  sein w ird.

Landeshauptmann:
I s t  d a s  hohe H a u s  m it der bloßen V erlesung der 

A n träge einverstanden? (P r i trd u je  se  —  Zustim m ung.)

Berichterstatter |>r. R itter v. Kaktenegger:
A u s dem E ingänge des Berichtes des F in an z

ausschusses ist dem hohen Hause ersichtlich, wie das 
V e rtrag sv e rh ä ltn iß  des L andes K ra in  zum H errn  G rafen  
von L an th ieri in B ezug ans die Benützung und Gebrauch 
seines G u tes  S la p  fü r die Zwecke einer L a n d e s -O b s t
und W einbauschule geregelt ist. A us diesem R echts
verhältnisse resu ltirt fü r d a s  L and K ra in  die V erpflichtung, 
die R einerträgnisse des G u tes  S la p  an  den H errn  G rafen  
L an th ieri abzuführen. Diese R einerträgnisse werden d era rt 
berechnet, daß nicht bloß alle fü r die Bew irthschaftung 
des G u tes erforderlichen A uslagen  m it A usnahm e der
jenigen, welche die Schule und den U nterricht betreffen, 
in  Abzug gebracht werden, also die A uslagen  an  S te u e rn  
und sonstigen R eällasten  und W irthschaftskosten nicht n u r, 
sondern daß d a s  Land auch berechtiget is t, diejenigen 
K osten, welche es in  d as  G u t zum Zwecke der V er
besserung seiner Grundstücke, namentlich der N euanlage 
von W eingärten  und O bstpflanzungen investirt hat, au s 
den E rträgnissen des G u tes einzubringen.

E s  ist begreiflich, daß diese V o rau s la g en  in  den 
ersten J a h re n , solange es sich darum  handelte, d a s  G u t 
nicht n u r  in  einen an  und fü r sich w irthschaftsfähigen, 
sondern auch fü r die wirthschaftlichen Zwecke der Schule 
entsprechenden Z ustand  zu versetzen, einen bedeutenderen 
A ufw and m it sich brachten. E ine natürliche F o lg e  davon 
w a r ,  daß dem H errn  G rafen  L an th ieri nicht n u r  kein 
B a re r trä g n iß  zugeflossen ist, sondern es w ar von J a h r  
zu J a h r  in dem M aß e , a ls  die K u ltu ran lagen  gewachsen 
sind , auch sein S ch u ldv erh ältn iß  zum Lande in  B etreff 
der Rückerstattung dieser Vorschüsse ein W achsendes, —

eine Rückerstattung in dem S in n e , daß die A brechnungs
schuld in  Vorschreibung kam, m it dem V orbehalte, daß 
sie au s  den R einerträgnissen künftiger J a h r e  eingebracht 
w erde; es ist dieser F a ll , der im  Laufe der bisherigen 
P eriod e  zweim al eingetreten ist, einm al im  J a h r e  1878, 
und aberm als heuer.

D ie  G rundsätze, nach welchen die Abrechnungen 
gepflogen werden, sind vom Landesansschuffe eingehend 
e rö rte rt und festgestellt und dem H errn  G rafen  L anth ieri 
im  W ege der jährlichen M ittheilungen  der Abrechnungs
ausweise der L andesbuchhaltnng, welche nach dem V er
trage maßgebend sind, zu r A gnoscirnng bekannt gegeben 
w orden, und der H err G ra f  L an th ieri h a t dieselben ent
gegen g eno m m en,"jedesm al an stan dslo s gefertiget und 
anerkannt. D e r Umstand nun , daß im J a h r e  1879 die 
Abrechnung ein besonders ungünstiges R esu lta t fü r den 
H errn  G rafen  ergab und die Abrechuungsschuld mit 
S ch luß  des J a h r e s  1879 auf die S um m e von 6166  fl. 
56  kr. gestiegen ist, der Um stand andererseits, daß der 
Landesausschuß genöthiget w ar, betreff der Z insen von 
dem auf dem G u te  S la p  in tab u lirten  Landesfondkapitale 
p r. 6 30 0  fl. die E inbringung  zu veranlassen, ha tte  den 
H errn  G rafen  L an th ie ri, da  a u s  dem E rträgnisse des 
G u tes fü r ihn kein Bareinkom m en re su ltir te , zu einer 
V orstellung beziehungsweise Beschwerde an  den hohen 
L and tag  bewogen, deren B egründung  und deren P etitum  
auch in  der V orlage des Finanzausschusses genau skizzirt ist.

D e r F inanzausschuß h a t sich daher v e ran laß t ge
funden , die F ra g e , ob und wie diese G rundsätze der 
Abrechnung vom rechtlichen S tandpunk te  und von den 
Rücksichten der B illigkeit begründet sind, in reifliche E r
w ägung zu ziehen und g laubte dem hohen L andtage die 
weitgehendste Anw endung der Rücksichten, welche in  der 
unentgeltlichen W idm ung des G u tes S la p  zu Landes
schulzwecken begründet sind, anempfehlen zu so llen; alle 
diejenigen A u sla g e n , welche a ls  ein wenn auch in ent
fern ter Weise fü r Schulzwecke gewidm eter A ufw and be
trachtet werden können, sollen also ausgeschieden werden.

Ic h  m uß a u s  der Beschwerde noch ergänzend her
vorheben , daß derm alen eine P o s t angegriffen wird, 
obw ohl dies frü h er nie der F a l l  gewesen w ar. D er 
Landesausschuß hat im  Interesse des L andes und un- 
vorgreiflich der Entscheidung des hohen L an d tag es an- 
genomuien, daß diejenigen A uslagen , welche d as  Land 
zur Anschaffung des fu n d u s  in s tru c tu s  —  also der 
nothw endigen B ew irthschaftungsm ittel fü r d a s  G u t S la p  
zu machen in  der Lage w a r ,  in  einer angemessenen 
V erzinsung dem Lande vergolten w erden , an s  jenen 
G rü n d e n , welche in der V orlage des Finanzausschusses 
n äher entwickelt sind. Diese P o s t ist diejenige, welche 
voin H errn  G rafen  L an th ieri nun  ganz besonders an
gegriffen w ird, und es ist dies die erste P o s t ,  welche 
der F inanzausschuß dem hohen L andtage a ls  eine solche 
bezeichnet, welche nicht n u r  künftighin, sondern auch aus 
den b isher festgestellten A brechnungsresultaten  ausgeschie
den werden soll.

H err G ra f  L an th ieri bemerkt besonders, daß es ihn 
W under nehme- daß er von seinem G ute, welches ihm 
b isher einen J a h re s e r tra g  von 1200  fl. abgew orfen hätte, 
im  Laufe der letzten acht J a h r e  nicht n u r  kein E rträg n iß  
h a t ,  sondern ihm dasselbe m it Ende des J a h r e s  1879 
fü r W irthschaft und Anlagekosten sogar eine Schuldsumme 
b is  6 00 0  fl. bereitet hat. I n  diesem Punkte, habe ich 
die A ngaben des G rafen  L an th ie ri richtig zu stellen. 
D e r  B r u t t o - E r t r a g  allerd ings h a t sich im Ja h re



1873 auf 1219  fl. Belaufen, allein  d as  ist, wie gesagt, 
nur der B ru tto e rtra g , welcher nebenbei bemerkt, im  J a h r e  
1876 sogar auf 618  fl. gesunken is t; von einem R ein 
erträge durchschnittlicher L200 fl. zum al ohne A m eliora
t i o n s  kann also nicht die Rede sein.

Ich  constatire andererseits, daß die Bew irthschaftung 
des G u tes durch d a s  Land K ra in  dasselbe in  einen so 
guten Z ustand  gebracht h a t ,  daß in  den letzten drei 
Ja h re n  sich der B ru tto e r tra g  fü r d a s  J a h r  1878 auf 
3566 f l ., fü r d as  J a h r  1879 auf 2022  fl. und fü r 
das J a h r  1880  ans 2741 fl. belaufen h a t ,  der durch
schnittliche B ru tto b e tra g  a l l e r  b isherigen  J a h r e  be
ziffert auf 1940 fl., w ährend daher früher ein günstiger 
B ru tto ertrag  1 200  fl. betragen hatte , ist er jetzt auf 
durchschnittlich 194 0  st. gestiegen. A us diesen Um ständen 
glaube ich constatiren zu dürfen, daß die B esorgniß  des 
G rafen L anth ieri, daß er fo rt und fo rt passiv gegenüber 
dem Lande sein w ird , unbegründet, sondern die Beschaffen
heit des G u te s  S la p  eine derartige geworden sei, daß ab 
gesehen von der U ngunst der W itterung , fü r  die N iem and 
verantwortlich is t, ihm  die sichere H offnung gew ahrt, 
daß nicht n u r  die b isherige In v estitio n s-S ch u ld  a lsb a ld  
abgestattet sein w ird , sondern daß er endlich auch in 
Bezug auf die Jah rese rträ g n is fe  zu den erwünschten B a r 
bezügen gelangen w ird.

Z u r  allgemeinen A ufklärung der S itu a tio n  n a 
mentlich des U m standes, daß H err G ra f  L an th ieri keine 
Erträgnisse bezogen ha t, sah ich mich dies vorzubringen 
bewogen, und ich erlaube m ir im  N am en des F in a n z 
ausschusses vorbehaltlich w eiterer E rö rte ru n g e n , welche 
allenfalls gegenüber allfälligen D ebatten  im hohen Hanse 
nothwendig sein sollten, die A n träge des genannten A u s
schusses vorzulesen (b e re  —  l i e s t ) :

D er hohe L and tag  wolle beschließen:
1. D em  B egehren um  Abschreibung des m it 

Schluffe des J a h r e s  1879  bereits anerkannten R echnungs
guthabens p r. 616 6  st. 56  kr. des L andes K ra in  an 
Herrn C a rl R eichsgrafen  von L an th ieri über die E in 
künfte und A usgaben  des G u tes  S la p ,  so wie

2. dem B e g e h re n , vom 1. J ä n n e r  1881  ab die 
b% Z insen jährlicher 315  fl. von dem auf dem G ute 
S lap  in tab u lirten  L andesfondskapitale p r. 6 3 0 0  st. ö. W . 
zu erlassen, w ird  keine F o lg e  gegeben.

3. D e r Landesausschuß w ird  jedoch ermächtigt, 
beginnend m it dem J a h r e  1873 in  den J a h r e s a b 
rechnungen m it H errn  C a r l  R eichsgrafen  von L an th ie ri:

a) von einer V erzinsung der zu r Beschaffung und I n 
standhaltung des fü r die G u tsw irthschaft nothw en
digen F u n d u s  in s tm c tu s  b isher gemachten oder 
künftig zu machenden A usgaben  U m gang zu nehmen,

b) aus den bisherigen  und den kommenden J a h r e s 
abrechnungen die auf den F u n d u s  in s tm c tu s  fü r 
die G utsw irthschaft bezüglichen E m pfangs- und A u s
gabsposten, so wie eine d iesfällige Verzinsung,

c) wie auch die G ä r tu e r lö h n u n g  auszuscheiden,
d) demgemäß die Richtigstellung der b is  nun  erm it

telten Abrechnuugsschuld des G rafen  von L an th ie ri 
vorzukehren.
E s  sind also w esentlich zw ei P o s it io n e n , welche in  

Hinkunft a u s  der A brechnung  auszuscheiden sein w erden , 
nändtcf) die V erz in su n g  d e r aus die G u tsb e w ir th sc h a ftu n g  
nothwendigen A u s la g e n  b eh u fs  A nschaffung d es  F u n d u s

in s tm c tu s  einerseits und die G ärtn erlöh nu ng  anderer
seits, obschon im  letzteren Punkte der B ericht des A u s
schusses sich im Allgemeinen ausgesprochen h a t , so w ill 
ich doch denselben noch einer mündlichen B eg ründung  
unterziehen.

W ir  haben bei Uebernahm e des G u tes S la p  keinen 
G ärtnergehilfen  g ehab t, w eil dasselbe ein W eingut 
w ar. E rst im  J a h r e  1877  nach M aßg ab e  der all- 
m äligen E rw eiterung  des S chu lgu tes fü r seine Zwecke 
w ard  es in  seiner W irisch aftsb  esch affenh eit auch zu 
O bstbau- und G ärtnereigu te , ist der Gem üsebau und die 
dam it verbundene W irthschaft eingeführt w orden. I n  
F o lg e  dessen h a t der hohe L andtag  im  J a h r e  1877 den 
Beschluß g efaß t, einen G ärtnergehilfen  m it 2 50  fl. 
jährlicher E n tlohnung  anzustellen und es w a r b isher 
auch m it geringer V acanz ein G ärtnergehilfe  gegen diese 
E n tlohnung  daselbst bedienstet. G erade Heuer w urde bei 
der E rledigung  des V oranschlages fü r d a s  G u t S la p  
p ro  1882  beschlossen, nicht n u r  die E rhöhung  dieser 
E ntlohnung  p ro  1881 auf 3 00  fl. zu genehmigen, sondern 
dieselbe fü r d a s  J a h r  1882  auf 360  fl. zu erhöhen. 
D ie s  w äre eine erhöhte A uslage , welche nach bisherigem  
Abrechnungsgrundsatze dem H errn  G rafen  L an th ieri zur 
L a s t ' geschrieben w erden m ü ß te ; allein d a s  schien dem 
Finanzausschüsse denn doch unbillig und vielleicht auch 
dem V ertrag e  nicht zweifellos entsprechend; dem V ertrage 
liegt d a s  P rin z ip  zu G ru n d e , daß n u r W irthschafts-, 
nicht aber S ch u lau slagen  gegen H errn  G rafen  L an th ieri 
in  Abrechnung zu bringen sind.

W eil n un  der G ä rtn e r  —  ebenso der W inzer —  
a u c h  zu Schulzwecken gebraucht w i r d , so g laubte der 
F inanzausschuß ein richtiges Abkommen d a rin  zu finden, 
daß zw ar die W inzerlöhnung dem H errn  G rafen  L an th ieri 
zur Last falle, w eil der W inzer fü r  die B ew irthschaftung 
schon dem H errn  G rafen  L an th ieri nothw endig gewesen 
w ar, dieser jedoch von der Z ah lu n g  des G ärtn e rlo h n es  
enthoben werde. (V  g e n e ra ln i in  sp ec ija ln i d e b a ti se 
n ih če  n e  og lasi in  p re d lo g i finančnega  o d sek a  obvelja jo  
v 2. in 3. b ra n ji  —  I n  der G eneral- und S pecialdebatte  
meldet sich N iem and zu W orte  und die A nträge des 
Finanzausschusses werden in  der 2. und 3. Lesung an 
genommen.)

5. Poročilo finančnega odseka o proračunu 
bolnišničnega, porodišničnega, najdeniš- 
ničnegain norišničnega zaklada za 1.1882 , 
k prilogi 7., podpriloga C. I., II., III. in IV.

(P rilo g a  š t. 41 .)
5. Bericht des Finanzausschusses über den 

Vorallschlag des Kranken-, Gebär-, Findel- 
ititb Zrrcnhansfondes pro 1882, ad Beilage 
7, Subbcilage C. I, II, III, IV.

(B eilage N r . 41 .)

Berichterstatter Areiherr v. Apfaktrern:
Ic h  möchte m ir die B itte  erlauben, daß d a s  hohe 

H a u s  zu einer kleinen A enderung der T ag eso rd nu ng  in 
dem S in n e  zustimmen m ö g e , daß die Punkte 6, 7 und 
8 der heutigen T ag eso rd nu ng  vor dem Punkte 5 zur 

: V erhandlung  v o ra u sg e h e n , weil diese Gegenstände auf



den Voranschlag sich beziehen, der in der Beilage 41 
enthalten ist, daher vor der Votirung des letzteren be
rathen werden müssen. Wenn also das hohe H aus ein
verstanden ist, so werde ich über die Punkte 6, 7 und 
8 der heutigen Tagesordnung zuerst Bericht erstatten. 
(P ritrd u je  se —  Zustimmung.)

6. Poročilo finančnega odseka o nakupu
mestne ledenice v bolnišnici, k prilogi 32.

(Priloga št. 38.)
6. Bericht dcö Finanzausschusses über den 

Ankauf der Eisgrnbe im Spitale, ad Bei
lage N r. 32.

(Beilage N r. 38.)

Berichterstatter Areißerr v. Apfaktrern:
(Prebere  poročilo finančnega odseka, priloga 38. 

oziroma priloga 32., s sledečimi predlogi — V erliest 
den Bericht des Finanzausschusses, Beilage 38, resp. 32, 
mit nachstehenden A nträgen):

D er hohe Landtag wolle beschließen:
1. D er Ankauf der im S p ita lsgarten  gelegenen 

städüschen Eisgrube zu Spitalszwecken um den Betrag 
von 1200 st. wird genehmigt und der Landesausschuß 
ermächtigt, den Kaufvertrag mit dem Stadtm agistrate 
abzuschließen;

2. zur Vornahme der an der E isgrube nöthigen 
Reparaturen wird ein B etrag von 800 fl. in den V or
anschlag für das J a h r  1882 eingestellt;

3. D er Landesausschuß wird mit dem Abschlüsse 
des bezüglichen Kaufvertrages und der Veranlassung 
seiner bücherlichen Durchführung beauftragt.

(V generalni in specijalni debati se nihče ne 
oglasi in obveljata prv i in drugi predlog brez raz
govora — I n  der G eneral- und Specialdebatte meldet 
sich Niemand zum W orte und werden die Anträge 1 
und 2 ohne Debatte genehmiget.)

Nachdem bereits im ersten Antrage der Landes
ausschuß beauftragt worden ist, den diesfälligen Kauf
vertrag abzuschließen, so erlaube ich m ir, das Einver- 
ständniß des Finanzausschusses voraussetzend, den dritten 
Ausschußantrag dahin abzuändern, daß er lauten m öge: 
„D er Landesausschuß wird mit der Veranlassung der 
bücherlichen Durchführung des Kaufvertrages beauftragt. 
(Obvelja —  Angenommen; — potem obvelja ves p red
m et v tre tjem  branji — sohin wird der ganze Gegen
stand in dritter Lesung genehmiget.)

7. Poročilo finančnega odseka o stavbi barake 
in drvarnice v bolnišnici in ene drvarnice 
v podružnici na Poljanah, k  prilogi 33.

(Priloga št. 39.)
7, Bericht des Finanzausschusses über den Bau 

einer Barake und Holzlege im Civil- und

einer Holzlcge im P o lan a -F ilia l-S p ita le , 
ad Beilage N r. 33.

(Beilage N r. 39.)

Berichterstatter Areiüerr v. Zpfattrern:
Nachdem der Bericht sich schon längere Zeit in 

den Händen der Herren Abgeordneten befindet, so er
laube ich mir den Antrag, mich von der Verlesung des
selben zu entheben und mir zu gestatten, daß ich nur die 
Anträge verlese. (P ritrdu je  se — Zustimmung.)

Die Anträge des Finanzausschusses lauten (bere —
lie s t) :

D er hohe Landtag wolle beschließen:
1. Z u r  Anschaffung eines Zeltes zum Gebrauche 

der chirurgischen Abtheilung des Krankenhauses ist in den 
bezüglichen Voranschlag der B etrag von 120 fl. einzustellen.

2. F ü r  den B au  der Holzlege im Kirchenhofe des 
S p ita le s  wird der B etrag von 450 f l . ;

3. für den B au  der Holzlege in der S p ita ls 
filiale in der Polana-V orstadt von 250 fl. und zwar für 
beide Posten a ls  Nachtragskredit für das J a h r  1881 
genehmigt, „jedoch gegen dem, daß der erstere Betrag 
pr. 450 st. —  von den Schwestern des O rdens des h. 
Vinzenz von P a u l mit b% verzinset und der Zinsen
betrag von deren Regiekosten-Rechnungen zeitgemäß in 
Abzug gebracht werde".

(Vsi predlogi obveljajo brez razgovora v drugem 
in tre tjim  branji — Sämmtliche Anträge werden ohne 
Debatte in zweiter und dritter Lesung angenommen.)

8. Poročilo finančnega odseka o prošnji 
zdravnika asistenta dr. P r e i n i č a  za de
finitivno namestenje.

(Priloga št. 40.)
8. Bericht des Finanzausschusses über das 

Gesuch des Assistenzarztes D r. P r e i u i ö  
um definitive Anstellung.

(Beilage N r. 40.)

Berichterstatter Ireiherr v. Apfaltrern:
E s handelt sich hier um die B itte des Assistenz

arztes D r. P a u l P re in ič  um Systemisiruug de^S te lte , 
welche er jetzt probisorisch time hat. Die B itte dieses 
H errn gründet sich auf sehr anerkennenswerthe Motive.

E r betont in seinem Bittgesuche zuerst, daß er 
darauf Gewicht legen m uß, daß in Studenec auch für 
die Zukunft immer ein Assistenzarzt nothwendig sein 
wird, nachdem selbst wenn w ir den F a ll voraussetzen, 
daß das Irre n h a u s  voll ausgebaut wird und ein P rim ar
arzt hinkommt, demungeachtet ein Assistenzarzt nothwendig 
sein wird. E r betont weiters, daß er in seiner Dienst- 
eigenschaft nicht bloß ein tüchtiger Psychiater sein, sondern 
auch administrative Kenntuisse bethätigen muß, nachdem 
der P rim ariu s  nicht immer in der F ilia le  zu Studenec 
sein kann.

E r beruft sich sohin auf die schwierige Aufgabe, 
welche an einen Irre n a rz t überhaupt gestellt ist, und



auf die mannigfachen G efahren, welche dieser B erns m it 
sich bringt, die ihn  nöthigen, auch auf seine F am ilie  
zu denken; er ist nämlich verheirate t und V ate r von 
3 K indern. E r  sagt w eiters, das; seine S te lle  nicht in 
einem wesentlichen G rad e  besser d v tirt sei, a ls  wie jene der 
H erren S ecu nd arärz te  im  Krankenhause, w ährend doch 
seine isolirte S te llu n g  in  S tudenec, der nahezu gänzliche 
M angel des geselligen Verkehrs d a s  Leben m inder er
quicklich macht.

Endlich w eist er d a rau f hin, daß in  allen I r r e n 
anstalten Oesterreichs ein zweiter A rzt m it einer defi
nitiven S te lle  o rgan isirt ist und daß es eine große 
Unzukömmlichkeit ist, wenn die I r r e n  häufig einen Wechsel 
des sie behandelnden A rztes erfahren. U nd dieser Wechsel 
würde doch unsern in  der F ilia le  zu S tudenec der 
Heilung entgegen sehenden I r r e n  bevorstehen, wenn seine 
S telle  nicht definitiv w ürde und er sich durch die E r 
langung einer definitiven S te lle  und einer bessern F ü r 
sorge fü r seine F am ilie  v e ran laß t sehen sollte, den D ienst 
der Landschaft K ram , wie dies in  seinem C ontracte be
gründet ist, auf ein J a h r  zu künden.

D ie D irection  der W ohlthätigkeitsanstalten  hat 
dieses Gesuch sehr fürw ortlich  einbegleitet und h a t auf 
einen Um stand hingewiesen, der sehr ausschlaggebend ist. 
Dieser Um stand liegt darin , daß fü r den F a ll , a ls  H err 
D r. P re in iö  den D ienst kündigen w ürde, die Landschaft 
in der größten V erlegenheit w äre, seine S te lle  wieder 
zu besetzen, w eil es solcher I r r e n ä r z te ,  die auch der 
Landessprache, der krainischen S prache, mächtig sind 
und m it den I r r e n  verkehren können, nicht viele gibt. 
E s ist m ir sogar ein m ir sehr auffallendes und bedauer
liches N ovum  an s diesem Berichte zur K enntniß gelangt, 
daß derzeit g a r kein K ra iner M edizin  studirt, so daß 
wir ans 6 J a h r e  h in au s  auf einen Nachwuchs in diesem 
Fache nicht rechnen können, abgesehen davon, daß ein 
derartiger S tu d ire n d e r  ohnedies n u r  ein M ediziner, ob 
er aber auch ein Psychiater sein w ürde, sehr fraglich w äre.

A ns diesen G ründen  h a t sich der F inanzausschuß 
veranlaßt gesehen, dem hohen L andtage folgende zwei 
Anträge vorzuschlagen (b e re  —  l i e s t ) :

D e r hohe L and tag  wolle beschließen.-
1. D ie  S te lle  eines Assistenzarztes an  der I r r e n 

haus-F iliale zu S tudenec werde vom 1. O ktober 1881 an 
als eine bleibende, m it dem Bezüge eines Ja h re sg e h a lte s  
von ö. W . fl. 8 00  — und eines R e lu itio nsb e trag es  
für Bedienung, W äschereinigung und Beleuchtung pr. 
ö. W. 43 fl. 20  kr. und dem Rechte auf die n o rm a l
mäßigen, vom obigen T ag e  an  zu berechnenden Q u in - 
quennalzulagen von 50  fl. ö. W . verbundene S te lle  erklärt.

2. D e r L andesausschuß w ird  m it der D urchführung  
der h ie raus fü r den derzeitigen provis. I n h a b e r  dieser 
Stelle H errn  D r . P a u l  P re in iö  sich ergebenden F olgen  
beauftragt.

(O b velja ta  b re z  razg o v o ra  v d ru g e m  in  tre t je m  
branji — W erden ohne D ebatte  in zweiter und d ritte r  
Lesung genehmiget.)

Ich  bin nun  in  der Lage, den V oranschlag der 
verschiedenen F onde unserer W oh lthätigkeitsanstalten  zu 
beginnen und in  demselben auf diejenigen P ositionen  
besondere Rücksicht zu nehm en, welche d as  hohe H a u s  
"ach den von den L andesausschnß-A nträgen  abweichenden 
Anträgen des Finanzausschusses zu genehmigen die G üte 
haben wolle.

Ic h  erlaube m ir m it dem Voranschläge des K ranken- 
hausfondes zu beginnen und den Vorschlag zu machen, 
daß ich an der H and  der B eilage 7, S e ite  29, die S um m en  
der einzelnen Rubriken verlese und d a ran , w enn eine 
A enderung gegenüber den A nträgen  des Landesausschusses 
vorgenommen werden soll, die E rö rte ru n g  knüpfe, w ornach, 
wenn die D ebatte  geschlossen sein w ird , über die ein
zelnen Rubriken abzustimmen w äre.

W enn zu einer R ubrik  d a s  W o rt nicht gewünscht 
w ird , so w äre die R ubrik  a ls  genehmiget anzusehen. 
(P re d lo g  o bvelja  — D e r  A n tra g  w ird  genehmiget.)

A. E r f o r d e r n i ß .
B ei der P ositio n  I. a. „G ehalte, A djuten, R em u

nerationen" haben die W orte  „und systemisirte D iu rn en " 
wegzubleiben, hingegen kommt su b  Z a h l  5 eine neue P o s t 
„D iu rnen  - Pauschale" 3 50  fl. hinzu, w ornach sich d as  
gesummte E rfo rd ern iß  von 4 0 3 5  fl. au f 4 3 8 5  fl. erhöht. 
D ie  P ositio n  b . bleibt unverändert, wornach sich d as  
gesammte E rfo rd ern iß  dieser P o s t von 9776  sl. 67  kr. 
erhöht auf 10 .126  fl. 67  kr. (O bvelja  — Angenom men.)
I I . Q u a r t i e r g e l d e r .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  3 50  fl. —  kr.

(O bvelja  —  Angenom men.)
I I I .  E m o l u m e n t e .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 192  fl. 10 kr.

(O bvelja  —  Angenom men.)
IV . S t i f t u n g e n ...... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 65  fl. 80  kr.

(O bvelja. —  Angenom men.)
V. A m ts- und K anzle i-E rfo rdern isse . 4 0 0  fl. — kr.

(O bvelja  —  Angenom men.)
V I. E rh a ltu n g  bestehender G ebäude nebst Kam infeger

bestallung. Diese P o s t ändert sich in  F o lge der heute 
gefaßten Beschlüsse betreff des E isg rubenbaues und 
der Anschaffung eines Z e lte s  in  nachstehender W eise:

a. Ankauf und A d ap tirung  der E isg ru be  . 2 0 0 0  fl.
b . Ankauf eines Z e l t e s ...................... 120  „
c. E rh a ltu n g  bestehender G ebäude nebst

K am infegerbestallung . . . .  . . 100 0  „
S u m m e  . 3 1 2 0  fl.

(O b velja  — Angenommen.)
V II. S te u e rn  und G aben  . . . .  23  fl. 4 5  kr.

(O b velja  —  Angenom m en.)
V III . R e g ie - K o s te n .................................  4 7 .3 9 0  fl.

B e i dieser P o s t erlaube ich m ir auf den A n trag  
des Finanzausschusses hinzuweisen, welcher dah in  geht, 
daß der L andesausschuß b eauftrag t iverde, die M e d i
kamenten - Rechnungen im  geeigneten W ege und in  a n 
gemessener Weise einer S uperrev is ion  durch d a s  ärztliche 
P erso n a le  der W ohlthätigkeits-A nstalten  zu unterziehen.

D e r  F inanzausschuß  h a t sich zu diesem A n trage  
deshalb  v eran laß t gesehen, w eil die R evision dieser 
Rechnungen denn doch in  einer, wie es scheint, —  ich 
w ill nicht gerade einen direkten V o rw u rf aussprechen, —  
nicht sehr eingehenden Weise vorgenommen w ird. Diese 
Rechnungen steigen, wie dies d as  anwesende verehrte 
M itg lied  des Landesausschusses bestätigen w ird , J a h r  
zu J a h r  mit sehr bedeutende B eträg e , und d as  A uffallende 
ist, daß jetzt, wo es sich um höhere B eträg e  handelt a ls  
früher, bedeutend geringere Abstriche durch die R evision



gemacht werden, gegenüber den Revisionen früherer J a h re , 
wo es sich um  bedeutend geringere B eträge  gehandelt 
hat. E s  w a r dies dem Finanzausschüsse ein F ingerzeig, 
daß in der Sache nicht m it jener S o rg fa l t  vorgegangen 
werden dürfte, welche d as  Interesse des L andes erheischt 
und d as  im m erw ährende S te ig en  der A uslagen  n o th 
wendig erscheinen lä ß t. E s  w ird  deshalb  der A n trag  
su b  N r. 5 des Ausschußberichtes vorgeschlagen, welcher 
seiner Z e it zur Abstimmung kommen w ird. Ic h  habe 
ihn  hier erw ähn t, weil er m it dieser P osition , welche 
übrigens unverändert bleibt, im Zusam m enhange steht.

Poslanec dr. Vošnjak:

Finančni oclsek predlaga za pregled lekarskih 
računov 120 gld. in zahteva, da bi se računi super- 
revidirali in sicer po zdravnikih v bolnici. Deželni 
odbor je že večkrat izrekel željo vodstvu dobrodelnih 
naprav, da bi sekundarji pregledovali lekarnične ra
čune, ker so najbolj zmožni in linea metlica sodbo 
izreči. Ali sekundarji tega niso hoteli storiti, ker se 
jim je remuneracija premala zdela. Vsako leto je 
na tisoče receptov, in kdor jih hoče pregledati, ima 
veliko posla. Ako finančni odsek sprejme ta predlog, 
bi bilo treba, da se votira kaka svota za tiste zdrav
nike, ki bodo račune pregledovali.

Dalje imam opozoriti, da so računi za zdravila 
sedaj zarad tega viši, ker pri kirurgičnih boleznih 
rabijo tako zvane listerske obveze, in listerski pre
parati so dragi. Poslednje leto so se pa računi zmanj
šali, ker se je industrija tudi v tej stroki povzdignila 
in se preparati dobe bolj ceno. Tukajšnji apotekar 
si je moral poseben aparat omisliti, da je delal take 
od primarja zahtevane preparate. Predlanskem je 
bil račun samo za te preparate blizo 1000 gl., lani 
se je zmanjšal in upati je, da prihodnja leta računi 
ne bodo tako visoki, ker so iznašli drug način, rane 
obvezovati.

Če finančni odsek zahteva, da se računi pregle
dujejo po zdravnikih, morala bi se za to dovoliti svota 
150 ali 200 gld. in ne vem, ali se bo toliko prihranilo, 
kar bo stalo dvakratno pregledovanje računov. Sicer 
ne bo mogoče zahtevati to od zdravnikov, ker po in- 
štrukciji niso zavezani račune pregledovati. Jaz sem 
zoper to, da bi se sprejela ta resolucija; če pa se to 
zgodi, prosim gospoda poročevalca, da nasvetuje za 
to delo prhnemo svoto.

Berichterstatter Kreisten v. Apfattrern:

D ie  S ache verhält sich so. Ic h  glaube, daß eine 
R em uneration  fü r die eigentliche Rechnungsrevision voll
kommen ausreichend ist. W a s  die S uperrev is ion  anbe
lan g t, erlaube ich m ir F o lgendes zu bemerken:

D ie V orgänge in  den S p itä le rn  anderer L änder 
sind d erart, daß die Revision der M edikamentenrechnungen 
nicht durch Jem an d  andern , separat honorirten , sondern 
durch den S ek un dariu s  vorgenommen w ird . E s  ist dies 
in  den S p itä le rn  zu P r a g  und in  W ie n , von welchen 
beiden H eilanstalten  ich K enntniß h ab e , der F a l l ,  es 
w ird  vermuthlich auch in  G raz  der F a l l  sein, n u r  habe ich 
mich zufälliger Weise d ort nicht erkundigen können. W enn 
m an nun  die hiesigen H erren  Sekundarien  und selbst die 
H erren  P rim a rie n  revidiren  lassen möchte, so w äre d as

kein Unglück; fü r den einen oder anderen M o n a t die 
rev idirten  Rechnungen einer S uperrev is ion  zu u n te r
ziehen, ist keine so große A rb e it, und wenn nicht alles 
in der O rd nu ng  sein sollte, so w ird  m an weitere R ev i
sionen vornehm en, wie m an sagt, S tichproben  eintreten 
lassen. D ie s  w ürde keine große M ühe kosten und würde 
eventuell, wenn diese S tichproben  m it Geschick vorge
nommen w ü rd en , zum günstigen R esultate führen und 
die V erm uthung des F inanzausschusses, daß da etw as 
nicht in O rdnung  is t , w ürde sich a ls  eine unrichtige 
herausstellen und demselben wenigstens die B eruhigung  
verschaffen, daß es m it diesen iijtmer steigenden M edi- 
kamentenrechuungen seine Richtigkeit habe.

E s  ist a llerd ings w a h r , daß in den chirurgischen 
A btheilungen a ls  V erband die sogenannte Schweizerwolle 
angew endet w ird , welche kostspieliger aber vollkommen 
den Heilungszwecken entsprechend is t, und es ist daher 
anzuem pfehlen, daß die Landschaft in  W ahru ng  ihrer 
hum anitären  A ufgabe sich nicht weigern solle, diese W olle 
zu V erbänden sich anzuschaffen gegenüber der w ohl
feiler kommenden C harp ie . W a s  aber die Ins trum ente  
anbelangt, so ist darüber schon in  einer andern  Richtung 
vorgesorg t, wie w ir su b  R ubrik  V III. lit. c gesehen 
h a b e n : sonstige ärztliche O rd ina tionen . U nd in dieser 
Hinsicht kann ich nicht unterlassen, zu bemerken, daß nicht 
n u r sehr bedeutende neue Anschaffungen an  Instrum enten  
gemacht, sondern auch bedeutende B eträg e  fü r R ep ara tu ren  
ausgegeben werden müssen. S o m it glaube ich, daß eine 
A enderung in  diesem Punkte weder w a s  die unm ittelbare 
P rü fu n g  der M edikamentenrechnungen an b e la n g t, noch 
fü r eine S uperrev is ion  vorzusorgen, angezeigt w äre. Ich 
bleibe daher bei den vom Finanzausschüsse beantragten 
S um m en  und A ntrügen.

Landeshauptmann:
Ic h  bringe diese P ositio n  p r. 4 7 .3 9 0  fl. zur Ab

stimmung. (O bvelja  —  Angenom men.)

Berichterstatter Krcisterr v. Kpfattrern:

suklje .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  8 40  fl.
(O bvelja  —  Angenommen.)

X. G n a d e n g a b e n ............................  398  fl. 32  '/2 kr.
(O bvelja  — Angenom men.)

X L  Verschiedene A u s g a b e n ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1360  fl.
(O bvelja  — Angenom men.)
D a s  G esam m terforderniß be

ziffert sich daher auf . . . .  6 4 .2 66  fl. 34 '/»  kr.

B . B e d e c k u n g .
(V se to č k e  zak lad e  obvelja jo  b re z  razg ov ora  po 

n a sv e tu  finančnega odseka , p rilo g a  4L, ozirom a dežel
n e g a  odbora , p rilo g a  7./C — Säm m tliche Positionen 
der Bedeckung werden nach den A ntrügen des F inanz
ausschusses, B eilage 41 , resp. des Landesausschusses, B ei
lage 7 /0 , ohne D ebatte  genehmiget.)

D ie  Gesammtbedeckung be
trä g t daher ....................... 10 .015  ft. 3 4  kr.

und ergibt sich gegenüber dem E r 
fordernisse v o n ... . . . . . . . . . . . . . . . .  6 4 .2 66  ft. 3 4 V« kr.



ein aus dem Landesfonde zu be
deckender Abgang von . . . 54 .251  fl. % kr. 

(Obvelja —  Angenommen.)

II. G e b ä r h a u s f o n d .
A. E r f o r d e r n i ß :

I. Gehalte . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 891  fl. 67  kr.
(Obvelja —  Angenommen.)

II. Fixe Remuneration des Assistenten der Gebäranftalt. 
Diese P ost erhöht sich in F olge des in der vorigen 
Sitzung gefaßten Beschlusses von 85  fl. auf 143  fl.

(Obvelja —  Angenomm en; —  vse  naslednje točke  
potrebščine in zaklade obveljajo brez razgovora po 
nasvetu finančnega odseka, priloga 4 L , oziroma dežel
nega odbora, priloga 7./C — Alle ferneren Positionen  
des Erfordernisses und der Bedeckung werden nach den 
Anträgen des Finanzausschusses, B eilage 41 , resp. des 
Landesausschusses, B eilage 7 /0 , ohne Debatte genehmiget.)

Gegenüber dem Erfordernisse pr. 4 48 2  fl. 39  kr.
und der Bedeckung v o n ...... . . . . . . . . . . . . .  705  „ 6 0  „
ergibt sich somit ein Abgang von . . 3 776  fl. 79 kr., 
welcher aus dem Landesfonde zu decken wäre.

(Obvelja —  Angenommen.)

III Findelhausfond.

Gegenüber dem Erfordernisse von 3 7 .0 29  fl. 74  kr.
und der Bedeckung v o n .... . . . . . . . . . . . . . . .  4 .52 7  „ 89  „
ergibt sich ein Abgang von . . . .  32 .501  fl. 85  kr., 
welcher aus dem Landesfonde zu decken wäre.

(Obvelja —  Angenommen.)
Hiernach sind die vier ersten Ausschußanträge erle

diget und wir kommen zum fünften Antrage, welcher 
lautet (bere —  l ie s t ) :

5. D er Landesansschuß wird beauftragt, die 
Medikamenten-Rechnungen im geeigneten W ege und in  
angemessener Weise einer Superrevision durch das ärztliche 
Personale der W ohlthätigkeitsanstalten unterziehen zu 
machen.

(P redlog obvelja brez razgovora v drugem  in  
potem  ves predm et v  tretjem  branji —  D er Antrag 
wird ohne Debatte in zweiter und sohin der ganze Ge
genstand in dritter Lesung ohne Debatte genehmiget.)

9. Ustno poročilo finančnega odseka o ra
čunskem sklepu zaklada posilne delal- 
nice za 1. 1880. z dotičnimi odstavki 
letnega poročila.

Ich habe zu bemerken, daß in F olge eines Druck- 
verstoßes das Gesammterforderniß im dritten Finanz- 
ausschußantrage, B eilage 41 , von 963 4  fl. 4 4  kr. auf 
9637 fl. 44  kr. richtig zu stellen ist. (V se točke po
trebščine in  zaklade obveljajo brez razgovora po na
svetih finančnega odseka, priloga 4 L , ozirom a deželnega  
odbora, priloga 7./C —  Alle Positionen des Erforder
nisses und der Bedeckung werden nach den Anträgen 
des Finanzausschusses, B eilage 41, respective des Landes
ausschusses, B eilage 7 /0 , ohne Debatte genehmiget.)

Gegenüber dem Erfordernisse von . 9 6 3 7  st. 4 4  kr.
und der Bedeckung v o n ...................  3 08  „ 20  „
ergibt sich ein Abgang von . . . .  932 9  fl. 24  kr., 
welcher aus dem Landesfonde zu decken wäre.

(Obvelja —  Angenommen.)

IV. Jrrenhausfond.
A. E r f o r d e r n i ß .

I. G e h a l t e .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ....  1400  fl.
(Obvelja —  Angenommen.)

II. Fixe Remunerationen für die Besorgung des ärztlichen 
Dienstes in den Jrrenfilialen im Zwangsarbeitshause  
und in Studenec.

D ie P ost b. reduzirt sich in F olge eines bereits 
gefaßten Beschlusses von 200  fl. auf 150  fl., wornach 
sich diese Gesammtpvst von 8 00  ft. auf 7 50  fl. herabsetzt. 
(Obvelja —  Angenommen; —  vse naslednje točke po
trebščine in zaklade obveljajo brez razgovora po na
svetih finančnega odseka, priloga 4 L , ozirom a deželnega  
odbora, priloga 7./C -  alle ferneren Positionen des 
Erfordernisses und der Bedeckung werden nach den An- 
h'ägeit des Finanzausschusses, B eilage 41 , respective des 
rmndesausschusses, B eilage 7 /0 , ohne Debatte genehmiget.)

6. seja. 1881.

9. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über den Rechnungsabschluß des Zwangs- 
arbeltshausfondes de 1880 sammt einschlä
gigen Absätzen des Rechenschaftsberichtes.

Berichterstatter Luckmann:

D er Finanzausschuß hat die Rechnung des Landes
ausschusses über den Z w angsarbeitshausfond für das 
J a h r  1880  geprüft und richtig gefunden; daher stellt 
derselbe den A n trag :

D er hohe Landtag wolle diesen Rechnungsabschluß 
mit folgenden Ziffern genehm igen:
Reelle E in n a h m en . . . . 
Durchlaufende Einnahmen .
Gesammtsumme..... . . . . . . . . . . . . . .
Anfänglicher barer Kassarest 
Gesainmteinnahmen . . .
Reelle Ausgaben . . . . 
Durchlaufende Ausgaben
Gesammtsumme..... . . . . . . . . . . . . . .
Abgang ............................
G esam m tausgaben . . . .

3 5 .2 7 4  fl. 93%  kr. 
2 8 .2 95  „ 15  „
6 3 .5 7 0  fl. 8%  fr.

2 .437  „ 49  „
6 6 .0 0 7  fl. 57%  kr.
5 2 .1 3 0  „ 51%  „ 
10.310  „ 70  „
62 .441  fl. 21%  kr. 

3 .56 6  „ 36  ..
6 6 .007  fl. 57%  kr.

D er Abgang pr. 8 3 9 0  fl. 23%  kr. stellt sich be
deutend niedriger, a ls  er präliminirt w urde, und zwar 
hauptsächlich aus dem Grunde, weil die Ausgaben, die 
für den vermehrten Zwänglingsstand bestimmt wurden, 
nicht gemacht worden sind, und dann, w eil für die Lan- 
kvvitzer Zw änglinge mehr präliminirt a ls  faktisch aus
gegeben wurde.



Landeshauptmann:

Ich  bringe den A ntrag  des Finanzausschusses zur 
Abstimmung. (O bvelja  — Angenom men.)

Derichterstatter Lnckmann:
D e r hohe L andtag  h a t in  seiner 6. S itzung vom 

28. J u n i  188 0  folgenden Beschluß g e fa ß t:
„D e r Landesausschuß möge S o rg e  tragen, daß die 

in dem Rechenschaftsberichte ausgewiesenen Em pfänge und 
A usgaben  der Z w an g sa rb e itsan s ta lt m it den bezüglichen 
P osten  des Rechnungsabschlusses des Z w a n g sa rb e itsh a u s-  
fondes künftighin übereinstimmen."

D ie sfa lls  sind die nöthigen W eisungen an  die V er
w altung  der Z w a n g sa rb e itsan sta lt und an  die L andes
buchhaltung ergangen.

N un  muß ich hier den H erren  Abgeordneten be
merken, daß die R echnungsabschluß-Ziffern m it denen des 
Rechenschaftsberichtes nicht übereinstimmen und dies ist 
erklärlich, da  der Rechnungsabschluß alle Z iffern  der 
A uslagen  an füh rt, w ährend die V erw altung  der Z w a n g s 
arb e itsan sta lt b loß die currenten G ebarungen  fü r das 
J a h r  188 0  verbucht hat, und daß w ir andererseits P osten  
fü r  die Lankovitzer A nstalt und fü r die au sw ärtig en  
Z w änglinge p rä lim in irt haben, voll denen jedoch bloß 
einer sich in  der A nstalt heuer befand, und daher stimmen 
die E m pfänge und A u slagen  nicht überein und können 
n u r  combinanclo gefunden werden. M eine r Ansicht nach 
kann dies nicht anders sein, indem der Rechenschaftsbericht 
n u r  die Gestion des Z w an gsa rbe itsh auses  en thält und 
A u slagen  fü r die V ergangenheit fü r  die Lankovitzer 
A nstalt und au sw ärtig e  Z w änglinge nicht berücksichtiget. 
D a h e r bitte ich diese M itth e ilun g  des Rechenschafts
berichtes auf S e ite  161 zur genehmigenden K enntniß zu 
nehmen.

D e r  hohe L andtag  h a t in derselben 6. S itzung  
vom 28. J u n i  1 880  folgenden Beschluß g e fa ß t:

„ D e r L andesausschuß w ird  b ea u ftra g t, zur ge
eigneten Z e it V erhandlungen  wegen U ebergabe der 
Z w an g sa rb e itsa n fta lt in  die V erw altung  des S ta a te s  
m it der R egierung  zu erneuern, und wenn n u r thunlich, 
zum Nutzen des L andes durchzuführen".

A uf d a s  diesbezügliche Einschreiten des L andes
ausschusses h a t die k. k. L andesregierung  m it N ote vom 
2. M ä rz  1881, Z . 356  erw iedert, daß in  Folge Erlasses 
des H errn  M in iste rs  des In n e rn  vom 27. F e b ru a r  1881, 
Z . 1 11 4  schon m it Rücksicht auf die Lage der S t a a t s 
finanzen, welche eine im  V orhinein  nicht zu berechnende 
M ehrbelastung  des A era rs  nicht gestattet, d e r m a l e n  
von der w eitern V erfolgung der V erhandlung  wegen 
Uebernahm e der krainischen Z w an g sa rb e itsan s ta lt durch 
den S t a a t  U m gang genommen werden müsse, und daß 
gegenw ärtig  der Z eitpunkt auch nicht annäherungsw eise 
angedeutet werden kann, in welchem die W iederaufnahm e 
dieser V erhandlung  möglich sein w ird.

D e r  F inanzausschuß h a t d iesfa lls  keinen A ntrag  
zu stellen und bean trag t b lo ß , bei dem U m stande, a ls  
dem Landesausschusse keine M itte l zu G ebote stehen, 
die V erhandlungen  m it dem S ta a te  zu beschleunigen, 
diesen B ericht zur genehmigenden K enntniß zu nehmen.

A uf S e ite  174  — 181 des Rechenschaftsberichtes 
stehen die ausführlichen Berichte des Landesausschuffes

über die Z w an g sa rb e itsan sta lt. In d e m  ich nun  v o rau s
setze, daß die H erren  Abgeordneten dieselben bereits 
gelesen haben, w ill ich n u r  bemerken, daß der F in an z
ausschuß d iesfalls  keinen A n trag  zu stellen h a t ,  a ls 
dieselben zur genehmigenden K enntniß zn nehmett. E s 
entsteht nun  die F rage , ob es nicht opportun  w äre, die 
Kosten fü r die E rh a ltu n g  au sw ärtig e r Z w äng linge  zu 
erhöhen. D a  aber in Folge V erm ehrung des Z w äng lings- 
standes m it S icherheit zu erw arten  ist, daß sich die Kosten 
auf einzelne Z w ünglinge v erth e ilt, gewiß verm indern 
werden, ist m an  von der bean trag ten  S um m e abgegangen.

W a s  die Verdienste der Z w ünglinge anbelangt, so 
sind dieselben allerd ings dem Finanzausschüsse gering 
vorgekommen, aber nach den Verzeichnissen der letzten 
zehn J a h r e  kann m an consta tiren , daß jährlich eine 
Verbesserung der Verdienste stattfindet, und andererseits 
h a t m an  oernom m en , daß sich in  anderen ähnlichen 
A nstalten  die R esultate viel ungünstiger stellen, wie in 
W einhaus, wo ein Z w än g ling  3 00  fl. Kosten verursacht, 
m an  ist dahier von jenem A ntrage abgegangen und ich 
b itte  d as  hohe H a u s ,  diesen B ericht zu r K enntniß zu 
nehmen. (O bvelja  — Angenommen.)

10. Ustno poročilo finančnega odseka o ra
čunskih sklepih bolnišničnega, porodiš- 
ničnega, najdenišničnega in noriš ničnega 
zaklada, k prilogi 7., podpriloga C. I., II., 
III., IV. 1. 1880., z dotičnimi odstavki 
letnega poročila.

10. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über die Rechnungsabschlüsse des Kranken-, 
Gebär-, Findel- und Zrrenhausfondcs, ad 
Beilage 7, Snbbcilage C. I, II, III, IV, 
de 1880, sammt einschlägigen Absätzen des 
Rechenschaftsberichtes.

Berichterstatter Ireiherr v. Apfaktrern:
E s  handelt sich hier um  die Rechnungsabschlüsse 

derjenigen F onde p ro  1880, deren Voranschläge p ro  1882 
ich soeben vorgetragen  habe.

D e r  F inanzausschuß h a t diese Rechnungsabschlüsse 
geprüft und beantrag t, dieselben nach den Ansätzen des 
Landesausschusses, B eilage 1, zu genehmigen.

B ev o r ich an  die V erlesung der einzelnen Posi
tionen schreite, habe ich zu bemerken, daß bei dem 
K rankenhausfonde sich fü r d as  J a h r  1880  gegenüber 
dem Voranschläge ein E rfo lg  von 6 3 .9 2 0  fl. 78 kr. 
ergeben hat, und ich halte  mich fü r verpflichtet, dem 
hohen Hanse hierüber die A ufklärung zu geben. E s  ist 
nämlich der L andesfond in  einer gewissen Hinsicht, aber 
n u r  in einer gewissen Hinsicht einen nam haften  im 
vorjäh rigen  Ausweise m it 3 7 .6 26  fl. angegebenen B etrag  
dem K rankenhausfonde schuldig gewesen. Nachdem aber 
diese F o rd erun g  des K rankenhausfondes n u r  eine Fiction 
w a r ,  da ih r  auf der anderen S e ite  eine entsprechende 
B elastung  entgegenstand, so h a t der Landesausschuß, 
wie ich glaube, ganz richtig entschieden, daß dieser nur 
die Rechnung vergrößernde in  seiner Existenz aber ganz



werthlose Rückstand zur Abschreibung gebracht werde, 
um durch die Beseitigung desselben den A usw eis klarer zu 
machen. Nachdem diese Abschreibung durchgeführt w orden 
ist, so zeigt sich ein M in u s  von 14 .974  fl. 33 kr. (P o 
ročevalec p re b e re  po tem  posam ezne to č k e  ra č u n sk e g a  
sk lepa bo ln išn ičnega, p o ro d išn ič n e g a , na jden išn ičn eg a  
in n o rišn ičn eg a  za k la d a  za  le to  1880., p rilo g a  L, k i 
obveljajo  b re z  razg o v o ra  —  D e r  B erichterstatter verliest 
sohin die einzelnen P ositionen  der Rechnungsabschlüsse 
des K ranken-, G e b ä r- , F indel- und Jrre n h a u sfo n d e s , 
Beilage 1, die ohne D ebatte genehmiget werden.)

M it  diesen Rechnungsabschlüssen im  Zusam m en
hange stehen einige M ate rien  des Rechenschaftsberichtes, 
welche dem Finanzausschüsse zur B erich terstattung  zu
gewiesen w orden sind. W egen dieses Zusam m enhanges 
erlaube ich m ir dem hohen Hause bei dieser Gelegenheit 
Bericht zu erstatten. E s  w urde dem Finanzausschüsse 
die M ate rie , M a rg . N r. 135, 144, 148, 216 , und der 
zweite T h e il des §. 8 und andere Gegenstände, welche 
in dieser Hinsicht einschlaggebend sind , zur B erichter
stattung zugewiesen.

M a rg . N r. 135. Bericht des Landesausschusses 
über den voriges J a h r  erhaltenen A uftrag , die Aktiv
rückstände des J r re n h a u sfo n d e s  nach M öglichkeit einzu
bringen und die F orderungen , welche uneinbringlich sind, 
abschreiben zu lassen. D a  haben sich auch thatsächlich, 
wie aus dem Rechenschaftsberichte, S e ite  149 , zu ent
nehmen ist, mehrere Rückstände a ls  uneinbringlich er
geben, welche daher durch den Landesausschuß bereits 
zur Abschreibung gebracht w orden sind. E s  sind aber 
noch einige Rückstände, welche zur Abschreibung kommen 
sollen und fü r deren Uneinbringlichkeit triftige G ründe 
sprechen, fü r deren Abschreibung sich jedoch der L an des
ausschuß im eigenen W irkungskreise nicht a ls  ermächtiget 
ansah. D esw egen erlaube ich m ir m it Rücksicht auf die 
in diesem Absätze enthaltenen D arstellungen den A n trag  
zu stellen: D e r  hohe L andtag  wolle die Abschreibungen 
der Irren h au s-V erp fleg sk o sten  fü r M a r ia  Vesel pr. 
1200 fl. 5 0  kr., fü r A rth u r S chu lle r p r. 1 000  fl. 90  kr., 
für M a r ia  Žerjoit p r. 186 fl. 96  k r ., welche Abschrei
bungen vom Landesausschusse v eran laß t w orden sind; 
weiters die Reduktion solcher Verpflegskosten auf die 
Hälfte, und z w a r: fü r J o h a n n a  L ičan, M a r ia  D ostal, 
Michael M ekina und G enovefa K ovač, gleichfalls durch 
den Landesausschuß v e ra n la ß t, zur genehmigenden 
Kenntniß nehmen und bewilligen, daß die fü r M atch äu s 
P eterlin  m it 3 215  fl. 42  '/2 kr. berits  im  Rückstände 
haftenden I r r e n h a u s  - Verpflegskosteu in  Abschreibung 
gebracht und die von da w eiter laufenden solchen Kosten 
zur H älfte auf den L andesfond  übernom m en, zur andern 
Hälfte jedoch von dessen H eim atsgem einde eingebracht 
werden und hierzu den Landesausschuß beauftragen . (O b
velja — Angenom men.)

I n  B etreff anderer solcher Jrrenverpflegskosten  
hat der F inanzausschuß in einer der letzten Sitzungen 
Bericht erstattet und ich bemerke n u r  noch, daß von einem 
gewissen Heinrich Ž a r?  von Gurkfeld 705  fl. eingeflvssen 
sind, es bleibt daher noch ein bedeutender Rückstand bei 
dieser F orderung.

N un handelte es sich noch um die bereits beim 
Rechnungsabschlüsse des F iud e lhau sfo nd es erw ähnten  
116.000 fl. Passivrückstände und andere Aktivrückstände,

welche w ir an Findelverpflegskosten nach T riest the ils 
schulden, the ils zu fordern  hätten, obw ohl sie noch nicht 
liquid gestellt sind, und wie ich glaube, schwer liquid 
zu stellen w ären. I n  dieser Richtung h a t der L an d es
ausschuß auf S e ite  2 3 5 , M a rg . N r. 2 1 6 , Bericht 
erstattet und bitte d as  hohe H au s , dies zur K enntniß 
zu nehmen.

A us diesem Berichte ist zu entnehmen, daß  d a s  
L and  an Findelverpflegskosten im M o n a te  J u n i  l. I .  
2 0 .000  fl. bezahlte und Ende d. I .  3 0 .5 57  fl. 78 kr. 
zu bezahlen hätte. I n  B etreff dieses Rückstandes w äre 
zu wünschen und der F inanzausschuß findet es fü r an 
gezeigt, daß dem hohen Hause der Vorschlag gemacht 
werde, dem Landesausschusse den A uftrag  zu geben, 
daß diese Gelegenheit der B arza h lu n g  von 30 .557  fl. 
78 kr. dazu benützt werde, um in B etreff der rückstän
digen F o rd eru n g  p r. 116 .000  fl. und andererseits Pr. 
3 1 .693  fl. 94  kr. m it der V ertre tung  des L andes T riest 
ein Uebereinkommen zu treffen. A us diesem G runde 
e rlau b t sich der F inanzausschuß folgenden A n trag  zu 
stellen: D e r hohe L andtag  wolle die V erfügung des 
Landesausschusses au s  A n laß  der am  7. J u l i  1880  vom 
L andtage gefaßten, auf die gegenseitigen Ansprüche der 
L andesvertretungen  von K ram  und T riest fü r V erpfle
gung von F ind lingen  sich beziehenden Beschlüsse, w orüber 
der Laudesausschuß un ter der M a rg . R ubrik  216  be
richtet, zur genehmigenden K enntniß nehmen und den
selben anw eisen, sich m it dem Landesausschusse von 
T riest au s  A n laß  der am  Schluffe des laufenden J a h r e s  
zu zahlenden liquiden F o rd erun g  des L andes T riest p r. 
3 1 .5 57  fl. 78 kr. in s  E invernehm en zu setzen und ihn 
zu ermächtigen, m it demselben ein Abkommen dahin  zu 
treffen, daß der Anspruch des L andes T riest m it einer 
angemessen erscheinenden Q u o te  der G egenforderung 
K ra m s gegenseitig aufgehoben erklärt werde.

Endlich w urde dem Finanzausschüsse auch die A n
gelegenheit, welche im Rechenschaftsberichte, M a rg . 148, 
betrifft, zugewiesen, nämlich der Beschluß des hohen 
L andtages in  der 14. S itzung  vom 13. J u l i  1880  wegen 
Ankaufes der städtischen E isg rube , und der F in a n z a u s
schuß stellt den A n tra g : D er hohe L and tag  wolle die 
durch die Beschlußfassung über die L an d tag sv o rlag e  
N r . 32  erfolgte E rledigung der m it M a rg . N r. 148 
bezeichneten M ate rien  des Rechenschaftsberichtes zur 
K enntniß nehmen. (O bvelja  — Angenom men.)

Endlich erlaube ich m ir auf den II. T heil des 
§. 8 die Aufmerksamkeit des hohen H auses zu lenken, 
daß nämlich gleich im  B eg inn  dieses II. T heiles  und 
auch am  Schluffe auf den S e iten  165 —  167 ausführliche 
Berichte über V erfügungen des Landesausschusses stehen, 
V erfügungen , welche die E rzielung g rö ß t möglichster 
Sparsam keit im Laibacher S p i ta le  zum Zwecke haben. 
I n  Bezug auf diesen B ericht stellt der F inanzausschuß  
in E rledigung  der ihm  ertheilten A ufgabe folgenden 
A n tra g : D e r  hohe L andtag  wolle den im II. T heile 
des §. 8 des Rechenschaftsberichtes auf S e ite  1 6 5 — 167 
enthaltenen Bericht des Laudesausschusses über V e r
fügungen, welche die E rzielung möglichster S parsam keit 
in  den L andesw ohlthätigkeitsanstalten  zum Zwecke haben, 
zur befriedigenden K enntniß nehmen. (O bvelja  —  A n
genommen.)



11. Ustno poročilo finančnega odseka o ra
čunskem sklepu za 1. 1880. in o pro
računu za 1. 1882. gledišnega zaklada, 
k prilogi št. 2., z dotičnimi odstavki 
letnega poročila.

11. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über den Rechnungsabschluß de 1880 und 
Voranschlag pro 1882 des Thcaterfondeö, 
ad Beilage Nr. 2, sammt einschlägigen 
Absätzen des Rechenschaftsberichtes.

Berichterstatter Deschmann:
D er Finanzausschuß hat sich im Wesentlichen an 

die Anträge des Landesausschusses, B eilage 2 , ange
schlossen, und nur in einem Punkte eine Erhöhung be
antragt, welche ich mündlich näher begründen werde. 
Ich  erlaube mir nun die einzelnen Positionen des -Er
fordernisses und der Bedeckung in der wiederholt beliebten 
summarischen Weise vorzutragen.

Erforderniß.
I. L ö h n u n g e n ...... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 218  fl. 19 kr.

(Obvelja —  Angenommen.)
II. Vertragsm äßige Subvention an den Theaterunter

nehmer .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1000  fl.
(Obvelja —  Angenommen.)

III. Erhaltung bestehender Gebäude.
Hier wird anstatt der vom Landesausschusse be

antragten Sum m e von 8 00  fl. der Betrag von 1 000  fl. 
in  Vorschlag gebracht.

D ie  jährlichen Erhaltungskosten belaufen sich nach 
einem dreijährigen Durchschnitte auf 6 00  fl. D er Finanz
ausschuß hat jedoch den Umstand berücksichtiget, daß in 
dem Theatergebäude wegen vollständiger Feuersicherheit 
einzelner Räumlichkeiten größere Adaptirungen nothwendig 
sind, indem, wie es dem hohen Landtage bekannt ist, der 
große Theaterbrand in Nizza die Regierung veranlaßt 
h a t, eine genaue lokalpolizeiliche Revision sämmtlicher 
Theater in  Oesterreich anzuordnen.

Demgemäß wurde auch im hiesigen Theater ein 
magistratlicher Lokalaugenschein vorgenommen, wobei 
mehrere Reconstructionen beantragt wurden. Dieselben 
sind theilweise bereits vorgenommen worden, einige 
Adaptirungen jedoch namentlich in der Garderobe sind 
für das nächste J ah r in Aussicht genommen. D am it nun 
der Landesausschuß diesfalls in keine Verlegenheit komme, 
glaubte der Finanzausschuß diese P ost von 8 00  fl. auf 
100 0  fl. erhöhen zu sollen. (Obvelja —  Angenommen;
— vse  nasledne točke potrebščine obveljajo brez raz
govora po nasvetih  deželnega odbora, priloga 2. — j 
alle ferneren Positionen des Erfordernisses werden nach | 
den Anträgen des Landesausschusses, B eilage 2, ohne 
D ebatte genehmiget.)

D a s  Gesammterforderniß erhöht sich sonach von  
3 4 2 3  fl. 23  V,, kr. auf 362 3  fl. 23  ]/2 kr.

B e d e c k u n g .
I. M iethzinse . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1975 fl.

Ich  erlaube mir zu bemerken, daß für die eben
erdigen Redoutenlokalitäten nur ein Betrag von 5 00  fl. 
eingestellt wurde, während früher hiefür ein B etrag von 
6 70  fl. eingestellt w a r , weil früher diese Lokalitäten 
an das Mappenarchiv vermiethet gewesen sin d , welches 
im J u li  l. I .  diese Lokalitäten verlassen hat. Nachdem 
es nun nicht möglich sein wird, für diese Räum e einen 
gleich hohen M iethzins zu erzielen, so glaubte der 
Finanzausschuß hiefür bloß den Betrag von 5 00  fl. ein
stellen zu sollen.

(V se točke zaklade obveljajo brez razgovora po 
nasvetih  deželnega odbora, priloga 2 — Alle Positionen  
der Bedeckung werden nach den Anträgen des Landes
ausschusses, B eilage 2, ohne Debatte genehmiget.)

Gegenüber dem Gesammterfor-
dernisse pr.... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  362 3  fl. 23 y2 kr.
und der Bedeckung von . . . . 314 9  „ 5 0  „
zeigt sich ein Abgang von . . . 4 73  fl. 73 V2 kr.
welcher vorschußweise aus dem Landesfoude zu decken 
sein wird. (Obvelja —  Angenommen.)

D er Finanzausschuß hat auch den Rechnungsab
schluß des Theaterfondes pro 1880  eingehend geprüft 
und richtig befunden. Derselbe stellt den A n tra g : Der 
hohe Landtag wolle den Rechnungsabschluß des Thea
terfondes pro 188 0  in nachstehenden Positionen, a l s :
Reele E in n a h m e n ................ 2 .451  fl. 5 0  kr.
Durchlaufende Einnahmen . . . 5 .72 2  „ 32  „
Reele A u s g a b e n ..........  3 .2 2 2  „ 89  „
Durchlaufende Ausgaben . . . 4 .9 5 0  „ 93  „
schließlicher reiner Vermögensstand 4 4 .7 7 4  - „ 4 3  V2 „
genehmigen. (Obvelja —  Angenommen).

Dem  Finanzausschüsse sind ferner auch die den 
Theaterfond betreffenden Parthien des Rechenschafts
berichtes, S e ite  161, zugewiesen worden. E s  wird darin 
berichtet, warum es dem Landesausschusse nicht möglich 
war, die Redouten-Lokalitäten, wo bisher das M appen
archiv untergebracht war ,  wieder zu verm iethen, daß 
jedoch Aussicht vorhanden ist, daß diese Lokalitäten 
der Laibacher Stadtm agistrat für die Mädchenschule in 
M iethe nehmen werde, wornach das erste und zweite 
Stockwerk des Redoutengebäudes zu W ohnungslokalitäten  
werden umgewandelt werden können. Z u  diesem Zwecke 
werden bedeutende Adaptirungsbauten nothwendig sein, 
auf welche schon im vorigen Jahre der hohe Landtag 
Rücksicht genommen h at, welche Adaptirungen jedoch 
wegen der schon vorgeschrittenen Z eit nicht vorgenommen 
werden konnten. D er vorjährige Beschluß vom 21. Juni 
188 0  lautet (bere — l ie s t ) :

„D er Landesausschuß wird ermächtiget, für den 
F all größerer nothwendig werdender Adaptirungen im 
Redoutengebäude behufs weiterer Vermiethung der vom 
Mappenarchive innegehabten Lokalitäten außer dem für 
Gebäude-Erhaltung eingestellten Betrage von 670  fl. 
auch den Gebarungsüberschuß von 581 fl. 82  kr. zu 
diesem Zwecke zu verwenden".

D er Finanzausschuß hat eine Aenderung dieses 
Beschlusses dahin für nothwendig erachtet, daß dieser 
Betrag auch für Adaptirungen verwendet werden könne. 
E s wird deshalb der Antrag gestellt (bere — l ie s t ) :

„D er Landesausschuß wird ermächtiget, für den 
F a ll größerer nothwendig werdender Adaptirungen im 
Redoutengebäude behufs weiterer Vermietung der vom



M appenarchive innegehabten Lokalitäten im  F a l le ,  a ls  
der im  T hea te rfon dsp rä liin ina re  p ro  1882  fü r G ebäude
erhaltung eingestellte B e trag  von 1000  fl. nicht genügen 
sollte, hiefür auch den m it dem Landtagsbeschlusse vom 
21. J u n i  1880  ihm  zur V erfügung gestellten G eb aru n g s
überschuß von 581  fl. 82  kr. au s  den V o rja h ren  zu 
diesem Zwecke zu verw enden." (O bvelja —  Angenom men.)

E ine weitere dem Finanzausschüsse zugewiesene 
M arg in a l-N o te  befindet sich auf S e ite  181 des Rechen
schaftsberichtes. Diese bezieht sich auf die Sparkassa- 
S nbven tion  von 4 5 0  f l . , welche der krainische S p a r -  
kassa- V erein sow ohl fü r d as  J a h r  1879/80  a ls  für 
das J a h r  1880/81  v o tirt h a t ,  w as  zur erfreulichen 
K enntnißnahm e dienen möge.

H ierin it sind alle M ate rien  des Rechenschafts
berichtes, welche den T heaterfond  betreffen, erledigt.

12. Ustno poročilo finančnega odseka o ra
čunskem sklepu za 1. 1880. in o prora
čunu za 1.1882. ustanovnih zakladov, k 
prilogi št. 3 in 4, z dotičnimi odstavki 
letnega poročila, posebno o izvršitvi do- 
tičnih deželno-zbornih sklepov, glede si- 
rotnišničnih zadev, k prilogi 31.

12. Mündlicher Bericht bes Finanzausschusses 
über den Rechnungsabschluß de 1880 und 
Voranschlag pro 1882 der Stiftungöfonde, 
ad Beilage N r. 3 und 4, sammt einschlä
gigen Absätzen des Rechenschaftsberichtes 
insbesonders über die Ausführung der in 
Waisenangelegenheiten gefaßten Landtagö- 
beschlüsse, ad Beilage N r. 31.

Werichterstalter Ledeuig:
Ich  möchte um  die E rla u b n iß  b itten, den G egen

stand insoferne sununarisch zu b eh an d e ln , daß bei den 
einzelnen E rfo rdern iß - und Bedeckungsposten der F onde  
nur die H auptfinm ncn verlesen w erden und n u r dort, 
wo ein besonderer A n trag  gestellt werden so llte , die 
einzelnen P ositionen  näher begründet w erden. (P r i trd u je  
se —  Zustim m ung.)

E s  ist zuerst der B ericht des Landesausschusses 
mit den V oranschlägen der krainischen S tif tu n g sfo n d e  
für das J a h r  1882  und ich ersuche die H erre n , in  die 
Beilage 3 Einsicht zu nehmen. D a  bitte ich vor Allem 
auf einen P unk t des Rechenschaftsberichtes, pag. 221 , 
aufmerksam zu se in , weil er auf einige P ositionen  der 
Post I I  „ B e i t  r  ä g e" von E influß  ist, und ich glaube, es 
sei angemessen, daß dieser P un k t des Rechenschaftsberichtes 
vorerst in B era th un g  gezogen werde. E r  betrifft den 
Beitrag des L andes K ra in  zu den V erw altungskosten  
der kaiserlichen R egierung, es h a t die kaiserlickie R egierung  
bereits im vorigen J a h r e  m it dem Landesausschusse 
Unterhandlungen gepflogen in  B etreff der theilwcisen 
Vergütung der ih r  fü r die Agenden des krainischen S tu -  
dentenstiftungsfondes erwachsenden A u slagen  und es ist 
ein Uebereinkommen dahin  getroffen w o rd en , daß der

A nbot des Landesausschusses, 3 0 0  fl. a ls  Ja h re sb e itra g  
zu leisten, von der kaiserlichen R egierung  acceptirt w urde, 
infolge dessen auch bereits die Landeskasse angewiesen 
w u rde , den betreffenden B e itra g  von 3 0 0  fl. fü r d as  
laufende J a h r  1881  in E m pfang zu stellen. A llein 
diesem A ufträge konnte nicht entsprochen w erden , w eil 
fü r d as  J a h r  1881 d afü r nichts p rä lim in irt w orden ist. 
D iesen Gegenstand b erü h rt daher der I I .  T h e il des 
§. 10 des Rechenschaftsberichtes, S e ite  121, wo um  die 
B ew illigung  zur nachträglichen Flüssigmachung dieses 
B e itrag es  angesucht w ird. F ü r  d as  J a h r  1882  ist 
aber der B e trag  von 300  fl. bereits in  I I  „ B e i t r ä g e "  
berücksichtiget. E s  w ird  daher N am ens des F inan z
ausschusses der A n trag  gestellt:

D e r  hohe L andtag  wolle der Flüssigmachung des 
B e tra g e s  von 3 00  fl. a ls  S taatsreg iekostenbeitrag  fü r 
die Agenden der krainischen L andesregierung  beim S tu -  
dentenstiftungsfonde fü r d as  laufende J a h r  1881  die 
nachträgliche Genehm igung ertheilen. (O bvelja  —  A n 
genommen.)

Ic h  erlaube m ir nun  den V o rtra g  der einzelnen 
S tif tu n g sfo n d e  a u s  der B eilage 3  und zw ar jedesm al 
des E rfordernisses und der Bedeckung.

1. Stndentenstiftnngsfond.
E r f o r d e r n i ß ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 4 .4 14  fl. —
Bedeckung ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   2 5 .5 95  „ —
B e d e c k n n g sü b e rsc h u ß ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1 .181  fl. —

B ei diesem F onde ist dem Finanzausschüsse das 
bedeutend größere E rgebniß  im  Erfordernisse fü r  S t i f 
tungen gegenüber dem V oranschläge des V o rja h re s  auf
gefallen und es h a t sich a u s  den betreffenden O pera ten  
ergeben, daß dies insbesondere von den S tif tu n g en  her
r ü h r t ,  welche im  Laufe des heurigen J a h r e s  dazu ge
kommen s ind , besonders von der S tif tu n g  des H errn  
J o h a n n  S ta m p fl, welcher im Laufe des heurigen J a h r e s  
den nam haften  B e tra g  p r. 100 .00 0  fl zur E rrichtung 
von S tudentenstiftungen  gewidmet h a t ,  au s  welchen 22 
S tif tu n g e n  -e  50  f l . , 13 S tif tu n g e n  ä  100  fl. und 8 
S tif tu n g en  ä  200  fl. errichtet w orden sind. D e r F in a n z 
ausschuß glaubte d a h e r , seine Anerkennung fü r  diesen 
hervorragenden  Akt des W o h lth u n s nicht besser zum 
Ausdrucke zu bringen, a ls  durch den A n trag , daß  dem 
großm üth igen  S p e n d er der D ank des L andes v o tir t und 
dem S tif te r  in  geeigneter Weise bekannt gegeben werde. 
D e r  F inanzausschuß  stellt daher folgenden A n tra g :

D e r  hohe L and tag  wolle beschließen:
E s  werde dem H errn  J o h a n n  S ta m p fl fü r seine 

großm üthige S tif tu n g  der D ank des L andes v o tirt und 
der Landesansschuß b eau ftrag t, dies dem S tif te r  im 
geeigneten W ege bekannt zu geben.

(P o tre b šč in a  in  z a k la d a  d ija šk ih  u s ta n o v  obve
l ja te  8 p red logom  finančn ega  o d sek a  —  E rfordern is; 
und Bedeckung des S tudentenstiftungsfondes werden 
sam m t dem A n trage des Finanzausschusses angenom m en.)

2. Mädchenstiftungsfond.
E r f o r d e r n i ß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1280  fl. —
B e d e c k u n g ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   124 6  „ —-
B e d e c k u n g sa b g a n g .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 34  ff. —

(O bvelja  — Angenommen.)



3. Graf Sarrrau'scher Stiftungsfond.
E r f o r d e r n i ß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 110  fl. —
B e d e c k u n g ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   113 „ —
B e d e c k u n g sü b e rsc h u ß ............................  3 fl. —

(O bvelja —  Angenom men.)

4. P . P . Glavar'scher Stiftungsfond.

B ev o r die Rubriken dieses F ondes erörte t werden, 
ist es nothw endig, eine P e titio n  in V erhandlung  zu 
nehmen, welche d arau f Bezug hat. F ü r  den F a ll, a ls  
ih r  stattgegeben w ürde, m üßte der betreffende B e trag  
a ls  E rfo rdern iß  in d as  P rä lim in a re  eingestellt werden. 
E s  ist dies die P e titio n  des A rztes des G lavar'schen 
S p i t a l s  D r .  F o r tu n a t M ü l ln e r , welcher um  eine E r 
höhung seines G eh altes  von 4 0 0  fl. auf 6 00  fl. ansucht. 
D ie  G rü n d e , welche er h iefür a n fü h r t , sind fo lgende: 
D a ß  er die Fahrgelegenheit zu entfernten Kranken selbst 
bestreiten müsse, daß die Lebensm ittel von S te in  und 
Laibach geholt werden m üssen, daß seine P r iv a tp ra x is  
gleich N u ll ist, und daß er w ährend seiner achtjährigen 
T hätigkeit im  Dienste des L andes K ram  b isher noch 
nie um  eine A ushilfe angesucht habe.

D e r F inanzausschuß glaubte jedoch, daß dem 
Gesuche des D r .  M ü lln e r  nicht Fo lge gegeben werden 
soll, w eil die angeführten  G ründe Voraussetzungen ent
halten  , welche bei der E rhöhung  des G eh altes  des 
S p i ta ls a rz te s  von 175 fl. 50  kr. auf 4 0 0  fl. in  Rücksicht 
gezogen w orden sind. W eiters  fehlen in  dieser P e titio n  
a lle  näheren D aten  und A nhaltspunkte bezüglich des 
U m fanges seiner Beschäftigung in  der A rm enpraxis. 
Endlich h a t der F inanzausschuß erwogen, daß  seine B e
züge doch nicht gering sind, indem er einen fixen G ehalt 
von 4 0 0  fl., a ls  Zubesserung die Remic'sche S tif tu n g  
p r. 36  fl. bezieh t, ferner im Genusse eines N a tu ra l
q u artie rs , dessen W erth  auf 100  fl. veranschlagt w ird, 
sich befindet, und  endlich, w a s  vollständig in seiner P e 
titio n  verschwiegen ist, daß er a ls  gewesener k. k. B e
zirksarzt eine Pension  von 4 0 0  fl. bezieht, daher sein 
Gesammteinkommen nahezu 1000  fl. be träg t.

D er hohe L andtag  wolle beschließen: es werde 
der P e titio n  des G lavar'schen S p ita ls a rz te s  D r . F o r 
tu n a t M ü lln e r um  E rhöhung  seiner R em uneration  von 
jährlich 4 0 0  fl. auf jährliche 6 00  fl. ad  p erson am  wegen 
A bganges rücksichtswürdiger G ründe keine F o lg e  gegeben. 
(O bvelja  —  Angenommen.)

A us A n laß  der Abweisung dieser P e titio n  h a t der 
F inanzausschuß in E rw ägung  gezogen, wie so es komme, 
daß dieser F ond  jährlich einen Ueberschuß h a t und es 
ist die E rw ägung  nahegelegen, ob es nicht gut w äre, 
fü r eine zweckentsprechende V erw endung dieser jährlichen 
Ueberschüsse S o rg e  zu tragen . E s  lagen dem F in a n z 
ausschüsse positive D aten  nicht zur H and, welche ihn 
bestimmt hätten, Vorschläge in  dieser Richtung zu m achen; 
er h a t sich daher n u r  zum A ntrage entschlossen (b e re  —  
l i e s t ) :

D e r  hohe L and tag  wolle beschließen, es sei der 
L andesausschuß zu beauftragen, in  E rw ägung  zu ziehen, 
wie der Bedeckungsüberfchuß des P .  P .  G lavar'schen 
S tif tu n g sfo n d e s  in einer dem Zwecke der S tif tu n g  ent
sprechenden Weise zu verwenden w äre, —  und darüber

die geeigneten Vorschläge an den nächsten L andtag  zu
erstatten. (O bvelja  — Angenommen.)

E s  stellt sich sonach beim P .  P .  G lavar'schen 
S tif tu n g sfo n d e  d as
E rfo rdern iß  a u f ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5 0 1 0  fl. —
B e d e c k u n g ...... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  677 4  „ —
B edeckungsüberschuß ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   1764  fl. —

(O bvelja  — Angenommen.)

5. Lehrerstiftungsfond.
E r f o r d e r n iß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  5 54  fl. —
B e d e c k u n g ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  6 0 0  „ —
B e d e c k u n g sü b e rsc h u ß .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 46  fl. —

(O bvelja  —  Angenommen.)

6. Waisenfond.
I n  B etreff dieses F o n d e s  ersuche ich die H erren, 

den Rechenschaftsbericht, S e ite  2 1 9 , zur H and  zu nehmen 
und zw ar den I. T he il §. 10, wie auch die B eilage 31, 
w eil sie im  Zusam m enhange m it den vom L an d esa u s
schusse aufgestellten Positionen  des Erfordernisses dieses 
F on des  stehen; es ist nämlich in  der V III . S itzung vom 
5. J u l i  1880  des krainischen L and tages beschlossen worden, 
daß in  B etreff der V erw endung der Einkünfte des W aisen- 
fondes folgende Gesichtspunkte in s  Auge zu fassen sind, 
welche in der genannten S itzung  des L and tages in 
4  Beschlüssen zum Ausdrucke kam en , welche folgender
m aßen lau ten  (b e re  — l ie s t ) :

1. I n  Hinkunft ist von den E rträgnissen des 
W aisenstiftungsfondes drei V iertheile zu r Unterstützung 
heimischer W aisenkinder, annähernd  fü r beide Geschlechter, 
zu gleichen T heilen  zu verwenden, und n u r ein V iertel 
der E rträgnisse zum Behufe der V erm ehrung des S t i f 
tungsfondes zu kapitalisiren.

2. D e r Landesausschuß h a t S o rg e  zu tragen, daß 
die A nzahl der S tiftu ng sp lä tze  fü r W aisenmädchen in 
der Lichtenthurn'schen A nstalt auf Kosten des W aisen
stiftungsfondes verm ehrt werde, gleichzeitig aber die Be
theilung der W aisenmädchen m it H andstipendien succesive 
entfalle.

3. D e r Landesausschuß h a t S o rg e  zu tragen, daß 
der O rden  der barm herzigen Schw estern die jährliche 
G ebühr p r. 100 fl. fü r einen S tiftp la tz  in  der W aisen
anstalt wenigstens im V erhältnisse zur S te igeru ng  der 
A nzahl der S tiftp lä tze  entsprechend ermäßige.

4. D e r  Landesausschuß h a t auch die der beste
henden M ädchen - W aiseuanstalt ähnlichen A nstalten für 
Knaben in  der Weise zu unterstützen, daß er einer solchen 
A nstalt u n ter V orbehalt landtäglicher G enehm igung eine 
entsprechende A nzahl a u s  dem W aisenstiftungsfonde do- 
tir te r  S tiftp lä tze  fü r Knaben zuführe. (L. A. Z . 3832 
und 3833  de 1880.)

W ie a u s  den in  der B eilage 31 entwickelten A u s
führungen zu ersehen ist, ist der Landesausschuß allen 
diesen A nforderungen bereits gerecht geworden, und cs 
w ird  auch vom Finanzausschüsse dies dadurch zum Aus- 
drucke gebracht, daß sein A n trag  dahin  geht, es mögen 
die diesfälligen V erfügungen des Landesausschusses vom 
hohen L andtage zur genehmigenden K enntniß genommen 
werden. D e r Landesausschuß h a t jedoch in  seinem Be-
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richte erw ähnt, es sei in  E rw ägung  zu ziehen, ob es 
bei den großen Ueberschüssen dieses F ondes, welche sich 
alljährlich ergeben, so wie bei der großen A nzahl von 
B ew erbern um S tiftnngsp lä tze  nicht angezeigt w äre, den 
im vorigen J a h r e  gefaßten Beschluß, daß drei V iertel 
des W aisenfondsverm ögens zu Stiftungszw ecken resp. 
C reirung von S tif tu n g en  zu verwenden und n u r den 
Rest nämlich ein V iertel des V erm ögens zu kapitalisiren 
ist, dahin  zu erw eitern, daß von nun  an  vier F ün fte l 
des reinen Einkommens zu S tiftungszw ecken zu be
stimmen sei.

D e r  F inanzausschuß h a t sich m it dieser F ra g e  ein
gehend befaßt, hat jedoch im  P rinz ip e  diesem A ntrage 
des Landesausschnsses seine Zustim m ung nicht geben 
können und zw ar wesentlich au s  dem G runde, weil d a s  
Hauptaugenm erk des L an d tag es dahin  gerichtet sein m uß, 
mit der Z e it ein eigenes W aisenhaus zu errichten, durch 
größere H eranziehung von S tiftungseiukünften  zur U n ter
bringung und V ersorgung von W aisen aber dieser Z e it
punkt in  im m er größere F erne  gerückt w ürde. D e r 
Finanzausschuß h a t jedoch andererseits den Bedürfnissen 
der G egenw art dadurch Rechnung zu tragen  gesucht, daß 
er jenen B e trag , welcher un ter faktischer Z ugrundelegung  
der H eranziehung von vier F ü n fte l der reinen Einkünfte 
des W aisenfondsverm ögens sich a ls  E rfo rdern iß  fü r d as  
heurige J a h r  ergeben w ü rd e , a ls  p lu s  in  den vom 
Landesausschusse p rä lim in irten  B e trag  in  d as  B udget 
eingestellt h a t und stellt daher m it Rücksicht d a rau f den 
A n tra g :

D e r  hohe L and tag  wolle
1. un ter prinzipieller A ufrechthaltung des in der 

Landtagssitzung vom 5. J u l i  188 0  gefaßten Beschlusses, 
betreffend die V erw endung von drei V iertel der reinen 
S tiftungseinkünfte —  m it Rücksicht auf den p ro  1882 
sich ergebenden Bedeckungsüberschuß und die große Z a h l 
hilfsbedürftiger W aisen die Einstellung von 12 .240  fl. 
in das S tif tu n g se rfo rd e rn iß  p ro  1882  genehmigen und 
den Landesansschuß ermächtigen, diese S um m e zur V er
mehrung der bestehenden S tiftp lä tze  zu verwenden.

2. D en  Bericht über die A usfüh rung  der übrigen 
in W aisenangelegenheiten gefaßten Landtagsbeschlüsse ge
nehmigend zur K enntniß nehmen.

(O bvelja  —  Angenom men.)
M it  Rücksicht d a rau f stellt sich in der P ositio n  I  

„S tiftungen  des W aisen- 
fondes" zu . . .  . 1 1 .4 60  fl. —

noch d as  p lu s  von . . 780  „
daher im G a n z e n . . . 1 2 .240  fl. —
und die S um m e des E rfordernisses daher 12 .979  fl. —

A us A n laß  der Bedeckungen über diesen F ond  
hat sich der F inanzausschuß auch einer Angelegenheit 
erinnert, welche bereits der Vergessenheit anheim gefallen 
zu sein schien, nämlich der M a r ia  Svetina'schen W aisen
hausstiftung. D ie  im  J a h r e  1876  m it dem fürstbischöfl. 
O rd inariate diesbezüglich eingeleiteten V erhandlungen  sind 
nicht wieder in  F lu ß  gebracht w orden. E s  ist dam als 
bekanntlich auf die A nfrage des Landesausschusses von 
dein fürstbischöflichen O rd in a ria te  eine derartige  Aeußerung 
herabgelangt, welche außer Zw eifel stellt, daß  d a s  Land 
Kram auf die Inanspruchnahm e des M a r ia  Svetina'schen 
Legates p u re  e t  s im p lic ite r besonders u n ter jenen M o 
dalitäten, wie sie vom fürstbischöfl. O rd in a ria te  verklau- 
sulirt worden sind, nicht einzugehen in  der Lage w äre.
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D e r F inanzausschuß ist d iesfa lls  der Anschauung, 
es w äre an der Z eit, sich an  die hohe R egierung a ls  
oberste S tif tu n g s -  und U eberw achungsbehörde der S t i f 
tungen mit dem Ersuchen zu wenden, um  die nöthigen 
S ch ritte  einzuleiten, daß die M a r ia  Svetina'schen S t i f 
tungs-E inkünfte ihrem  Zwecke zugeführt w ü rd en , weil 
b isher über die A rt und Weise der V erw endung dieses 
S tiftu ng sve rm ög en s in  die Oeffentlichkeit und zur K ennt
n iß  der nach der letztwilligen A nordnung dabei J n -  
teressirten nichts gelangt ist. Nachdem dem L an d esa u s
schusse auf die Aktivirung einer derartigen  S tif tu n g  eine 
Jn gerenz  nicht zusteht, so füh lt sich der Finanzausschuß 
v eran laß t, folgenden A n trag  zu stellen:

D e r  hohe L andtag  wolle beschließen:
D e r  Landesansschuß w ird  b ea u ftra g t, in  Absicht 

auf die A ktivirung der von M a r ia  S v e tin a  letztwillig 
angeordneten W aisenstiftung die k. k. L andesregierung  a ls  
S tiftu ng sbehö rde  um  die der H ilfsbedürftigkeit zahlreicher 
krainischer W aisenkinder entsprechende F ürso rge, A uskunft 
und Unterstützung zu ersuchen.

(O bvelja  —  Angenom men.)
E s  stellt sich daher d a s  E rfo rdern iß  des W aisen-

fondes a u f ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  12 .979  fl. —
die Bedeckung a u f .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ....  16 .019  „ —
B e d e c k u n g sü b e rsc h u ß ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  3 .0 4 0  fl. —

(O bvelja  —  Angenom men.)

7. J l l i r i s c h e r  B l i n d e n s t i f t u n g s f o n d .
I n  B etreff dieses F on des  b itte ich den Rechenschafts

bericht, M a rg . N r. 186, zur H and zu nehmen, welche die 
T he ilung  des F o n d e s  zwischen den L ändern  K ärn ten  
und K ra in  betrifft. Diese T he ilung  w urde vollständig 
reell durchgeführt und der F inanzausschuß b ittet den 
hohen L andtag , diese V erfügungen des Landesausschusses 
zur genehmigenden K enntniß zu nehmen. (O bvelja  — 
Angenom men.)

D a s  E rfo rd ern iß  des Jllirischen B lindenstiftungs-
fondes b e t r ä g t .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 148  fl. —
die B e d e c k u n g ............................ ....  . 195  „ —
B e d e c k u n g sü b e rsc h u ß ...... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 47  fl. —

(O bvelja  —  Angenom men.)

8 .  K a i s e r i n  E l i s a b e t h  - J n v a l i d e n f o n d .

E r f o r d e r n i ß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  282  fl. —
B e d e c k u n g .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   287  „ —
B e d e c k u n g sü b e rsc h u ß ............................  5 fl. —

(O bvelja  — Angenom men.)

9 .  A d e l s b e r g c r  G r o t t e n  - J n v a l i d e n f o n d .
E r f o r d e r n i ß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .38  fl. —
B e d e c k u n g ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .38 „ —

(O bvelja  —  Angenom men.)

1 0 .  T re v if in i 's c h e r  J n v a l i d e n s t i f t u n g s f o n d .
E r f o r d e r n i ß .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100  fl. —
B e d e c k u n g ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100  „ —

(O bvelja  —  Angenom men.)



11. Metelko'scher Jnvalidenstiftungsfond.
E rf o rd e r n iß .................................................38 fl. —
B e d e c k u n g ................................................ 38 „ —

(Obvelja —  Angenommen.)

12. Laibacher Franenverein - Jnvaliden-
stiftnngsfond Nr. 1.

E r f o r d e r n iß ................................................ 67 fl. —
B e d e c k u n g ................................................. 67 „ —

(Obvelja —  Angenommen.)

13. Laibacher Frauenverein - Jnvaliden
stiftungsfond Nr. II.

E r f o rd e r n iß ...........................................  430  fl. —
B e d e c k u n g ..........................................   451 „ —
B edeckungsüberschuß....................................21 ft. —

(Obvelja —  Angenommen.)

14. Musealfond.
E r f o r d e r n iß ..........................................  1605 fl. —
B e d e c k u n g ..........................................   1697 „ —
B edeckungsüberschuß.................................. 92 fl. —

(Obvelja —  Angenommen.)
Z u  diesem Fonde bitte ich die Rubrik des Rechen

schaftsberichtes „Wichtige Erwerbungen des Landes
museums" zur genehmigenden Kenntniß zu nehmen.

(Obvelja —  Angenommen.)

15. Kalister'scher Stiftungsfond.
E r f o r d e r n iß ..........................................  4550 fl. —
B e d e c k u n g ........................................... 4550 „ —

(Obvelja — Angenommen.)
B ei dieser S tiftung  ist gegenüber dem Voranschläge 

die Bedeckungsziffer im minderen E rtrage nachgewiesen. 
D ies ergibt sich aus dem Umstande, daß bei dem S tiftu n g s
kapitale der Z insfuß von sechs auf fünf reduzirt worden 
ist. Ich  erlaube mir dies zum A nlaß zu nehmen, die 
im II. Theile des §. 10 des Rechenschaftsberichtes erklärte 
Angelegenheit der Ermäßigung des Zinsfußes zur Sprache 
zu bringen.

E s  ist in den letzten Ja h ren  der Z insfuß von Ka
pitalien-herunter gegangen; im Ja h re  1876 ist allerdings 
vom Landtage der Beschluß gefaßt worden, die Zinsen 
von Privatforderungen zu Stiftungszwecken von 4°/0 oder 
5 %  auf 6°/0 zu erhöhen, allein schon dam als wurde die 
Ausnahme gemacht, daß diese Zinserhöhung dort nicht 
Platz greifen soll, wo Kapitalien bei Korporationen an
gelegt sind, weiters auch dort nicht, wo im S tiftu n g s
briefe selbst eine Erhöhung ausgeschlossen ist, und endlich 
dort nicht, wo bereits kurz vorher eine Erhöhung des 
Z insfußes erfolgt ist.

S e it dem Ja h re  1876 haben sich die Verhältnisse 
des Geldmarktes geändert und das Kapital ist billiger 
geworden. D er Landesausschuß w ar bereits im Laufe 
des heurigen Ja h re s  a ls auch im Ja h re  1879 selbst in 
der Lage, die Interessen von Stiftungskapitalien herab
zusetzen. Wie es sich aus den betreffenden Akten ergibt, ; 
wurde nach der Erhöhung des Zinsfußes im Ja h re  1876 j

plötzlich oder wenigstens bald hintereinander von dem 
bei P rivaten  angelegten Kapitale pr. 109.183 fl. — die 
Summe pr. 49.960 fl. — also nahezu die Hälfte zurück
gezahlt. Von diesen zurückgezahlten Kapitalien wurden 
bei der krainischen Sparkasse 5050 fl., in W erthpapiereu 
31.410 fl. und bei P riva ten  zu 6°/0 nur mehr 8500 fl. 
angelegt. E s ist also ein F ak tum , daß die Kapitalien 
um diesen hohen P re is  nicht mehr oder wenigstens nicht 
mit pupillarmäßiger Sicherheit anzubringen sind. Es 
stimmt daher der Finanzausschuß dem Antrage des 
Landesausschusses, betreffend die Erniedrigung des Z in s
fußes bei und stellt dem entsprechend den folgenden 
A n trag :

D er hohe Landtag wolle beschließen:
Von dem Landtagsbeschlusse vom 7. A pril 1876, 

betreffend die Erhöhung der Interessen von K apitals
darlehen aus den in der Landesverwaltung stehenden 
Fonden auf 6 %  erhält es sein Abkommen. (Obvelja 
— Angenommen.)

16. Holdheim scher Taubstummen - Stiftungs
fond.

E r f o r d e r n iß ...........................................  740 fl. —
B e d e c k u n g ...........................................  795 „ —
B edeckungsüberschuß.................................. 55 ft. —

(Obvelja — Angenommen.)

17. Wolf'scher Taubstummen - Stiftungssoud.
E r f o rd e r n iß .................................................59 fl. —
B e d e c k u n g ............................................. 1186 „ —
B edeckungsüberschuß............................... 1127 fl. —

Diese Post weiset kein S tiftungserforderniß auf, 
weil die Interessen so lange zu fructifiziren sind, bis ein 
Taubstummen-Jnstitut für K rain errichtet werden wird. 

(Obvelja — Angenommen.)

18. Dr. Lovro Toman'scher Stiftungssoud.
E r f o rd e r n iß ...........................................  336 fl. —
B e d e c k u n g ...........................................  336 „ —

(Obvelja — Angenommen.)

19. Hanns Adam Engelshauser scher 
Stiftungssoud für arme Adelige.

E r f o rd e r n iß ............................................. 1177 fl. —
B e d e c k u n g ............................................. 1137 „ —
B edeckungsabgang....................................... 40 fl. —

’ (Obvelja — Angenommen.)

2 0 .  F r e i h e r r  v .  F lö d n ig g 'sch e r  S t i f t u n g s s o u d .
E r f o rd e r n iß ............................................. 1891 fl. —
B e d e c k u n g ..........................................   2614 „ —
B edeckungsüberschuß............................  723 fl. —

(Obvelja — Angenommen.)
(Ves predm et se sprejm e tud i v tre tjem  branji 

— D er ganze Gegenstand wird auch in dritter Lesung 
angenommen.)

D er Finanzausschuß hat ferner die Rechnungs
abschlüsse der krainischen S tiftungsfonde geprüft und



für richtig befunden. Er stellt daher den Antrag, diese 
Rechnungsabschlüsse nach den Anträgen des Landes
ausschusses, B eilage 4 , zu genehmigen.

(P oročevalec prebere posam ezne točke dohodkov  
in stroškov ustanovnih zakladov in  stan  premoženja, 
priloga 4 ., in  obvelja predm et brez razgovora v dru
gem  in tretjem  branji —  D er Berichterstatter verliest 
die E innahm s-und Ausgabsposten der einzelnen S tistu n gs-  
fonde, so wie den Vermögensstand, B eilage 4 , und wird 
der Gegenstand ohne Debatte in zweiter und dritter 
Lesung genehmiget.)

13. Ustno poročilo finančnega odseka o pe
ticijah.

13. Mündlicher Bericht des Finanzausschusses 
über Petitionen.

Berichterstatter Z>r. Schaffer:
Ich habe die E hre, im Namen des F inanzaus

schusses über eine Reihe weiterer ihm zugewiesener P e 
titionen und über einige damit in  Verbindung stehende 
Parthien des Rechenschaftsberichtes Bericht zu erstatten.

Zunächst handelt es sich um eine Petition  des 
Vereines zur P flege kranker Stndirender an der Wiener 
Universität und damit in Verbindung um die P artie  
des Rechenschaftsberichtes, S e ite  171, unter der Rubrik 
„Verein zur Unterstützung kranker Stndirender in W ien".

W ie die Herren aus der bezüglichen Darstellung  
des Landesausschusses entnehmen, hat es von dem 
Landtagsbeschlusse vom 13. Oktober 1 86 9 , vermöge 
welchen die Beiträge für die dem Lande Krain unge
hörigen M itglieder dieses Vereines directe ans dem 
Landesfonde gezahlt werden, sein Abkommen zu finden, 
indem der Verein erklärt h at, daß er nicht mehr in 
der Lage sei, bei den Studirenden aus Krain diese 
Verrechnungsmodalität gelten zu lassen, weil einerseits 
dadurch in  der Kassacontrolle Beirrungen entstehen, in
dem für die Mitgliedkarten keine Belege in  der Kassa 
vorhanden sind, und weil auf diese Weise dem Vereine 
vom Lande Krain keine directe Unterstützung zukommt, 
indem bisher nur die M itgliederbeiträge bezahlt worden 
sind. I n  F olge dessen hat der Verein diese Abrechnungs- 
Modalität dem Lande Krain bereits für das J ah r 1880  
gekündet.

D en Bemühungen des Landesausschnsses ist es 
gelungen, das Uebereinkommen pro 1880/81  aufrecht zu 
erhalten, während es von demselben für das Jahr  
1881/82 definitiv sein Abkommen erhält, wodurch auch 
der Landtagsbeschluß vom 13. Oktober 1869  gegen
standslos geworden ist.

E s  hat nun der Verein a ls  solcher eine P etition  
überreicht, worin er um eine Geldunterstützung bietet. 
I n  Hinblick auf den außerordentlich wohlthätigen Zweck 
dieses Vereines, Studirende in Krankheitsfällen zu un
terstützen, und w eil die Studirenden ans Krain von 
diesem Vereine eine bedeutende Unterstützung bekommen, 
stellt der Finanzausschuß den A ntrag:

D er hohe Landtag wolle beschließen:
Dem  Vereine zur P flege kranker Stndirender in 

Wien wird pro 1882  eine Unterstützung von 5 0  fl. aus 
dem Landesfonde bewilliget. (Obvelja —  Angenommen.)

5. seja. 1881.

Eine folgende P etition  ist die des Leiters der 
gewerblichen Fortbildungsschule in R udolfsw erth um 
Gründung eines Stipendium s für einen absolvirten Schüler 
dieser Schule zum Behufe des Besuches einer Gewerbe
schule. I n  Verbindung damit steht der Antrag 1 des 
Rechenschaftsberichtes ad §. 5 ,  zweiter Theil.

W ie die Herren aus der bezüglichen Darstellung  
des Rechenschaftsberichtes entnommen haben, ist vom 
Unterrichtsministerium die Bew illigung von 3 Stipendien  
im Jahrcsbetrage von 3 00  fl. mit dem Genusse durch 
2 V„ Jahre für begabte Schüler behufs Absolvirung 
der höheren Gewerbeschule in Graz ertheilt worden. 
Zugleich mit dieser M ittheilung ist von S e ite  der R e
gierung sowohl an den M agistrat Laibach a ls  auch an 
den Landesausschuß die Einladung gelangt, diesem B ei
spiele der Regierung zu folgen , und auch seitens der 
Commune und des Landes ähnliche Stipendien zum 
Behufe des Besuches der Staatsgewerbeschule zu stiften.

I m  Hinblick aus die Thatsache, daß wir zwei 
Fortbildungsschulen besitzen, eine in Laibach und eine 
in R u d olfsw erth , die zahlreich besucht sin d , und mit 
Hinblick auf die von den Directionen hervorgehobene 
Thatsache, daß jährlich 6  b is 8 ausgezeichnet befähigte 
Schüler die S tudien  vollenden, ohne in der Lage zu 
sein, zur Fortsetzung der fachlichen Ausbildung nach 
Graz sich begeben zu können, glaubte der F inanzaus
schuß dem hohen Hause die Gründung eines S tip en 
diums anempfehlen zu sollen, jedoch erachtet er, um die 
Landesmittel möglichst zu schonen, daß statt 3 0 0  fl. 
mit dem Betrage vom 2 50  fl. pr. Jah r das A uslangen  
gefunden werden könnte. D er A n tra g , welchen der 
Landesausschuß im Rechenschaftsberichte gestellt hat, 
kantet (bere —  l ie s t ) :

„D er Landesausschuß wird ermächtiget, zum Zwecke 
des Besuches der Staatsgewerbeschule in Graz durch 
zwei und ein halbes J ah r an einen hierländischen Ge
werbetreibenden, der die Fortbildungsschule in Laibach 
mit s e h r  g u t e m  Erfolge besucht hat, ein Stipendium  
jährlicher 250  fl. aus bent Landesfonde zu verleihen; 
zu diesem Zwecke wird in das Landesbudget, Erf. T it. V III  
„Ausgaben für Bildtmgszwecke" zunächst für das Jah r  
1882  ein Betrag von 2 50  fl. eingestellt, der Landesausschuß 
aber noch weiters ermächtigt, zum gedachten Zweck in das 
Landesbudget für das Jah r 1883  ebenfalls 2 50  fl. und 
in jenes für das Jah r 1884  125  fl. einzustellen".

Ich  bemerke, daß die Herren vernommen haben, 
daß das Stipendium  nur dann verliehen werden soll, 
wenn eilt vorzüglich qualifizirter Schüler sich meldet.

D er Finanzausschuß hat nach einer eingehenden 
Berathung des Gegenstandes dem Antrage des Landes
ausschusses mit der Aenderung zugestimmt, daß im A n
trage die S te lle  „der eine Fortbildungsschule in Laibach" 
ausgelassen und statt dessen der Passus eingeschaltet 
werde, „der eine Fortbildungsschule des Landes" mit 
sehr gutem Erfolge besucht hat, weil auch den Schülern  
in R udolfsw erth die Gelegenheit geboten werden soll, 
die Staatsgewerbeschule zu besuchen, dies um so mehr, a ls  
für die Schule in Laibach bereits Stipendien bestehen.

Nach dem Antrage des Finanzausschusses würde 
also dieser Antrag lauten (bere —  l ie s t ) :

„D er Landcsausschuß wird ermächtiget, zum Zwecke 
des Besuches der Staatsgewerbeschule in Graz durch 
zwei und ein halbes Jah r an einen hierlündischen G e-



werbetreibenden, der eine Fortbildungsschule des Landes 
mit s e h r  g u t e m  Erfolge besucht hat, ein Stipendium  
jährlicher 2 50  fl. aus dem Landesfonde zu verleihen; 
zu diesem Zwecke wird in das Landesbudget, Erf.-T it. 
V III „Ausgaben für Bildungszwecke", zunächst für das 
Jah r 1882  ein Betrag von 2 50  fl. eingestellt, der Landes
ausschuß aber noch weiters ermächtigt, zum gedachten 
Zweck in das Landesbudget für das Jah r 1883  ebenfalls 
2 5 0  fl. und in jenes für das J ah r 1884  125 fl. ein
zustellen."

(O bvelja —  Angenommen.)
Durch den eben verlesenen Antrag hat auch die 

P etition  des Leiters der Fortbildungsschule in R u dolfs
werth ihre zustimmende Erledigung gefunden und der 
Finanzausschuß beantragt lediglich, daß diese P etition  
mit Rücksicht aus den so eben gefaßten Beschluß dem 
Landesausschusse zur w eitern ' Behandlung abgetreten 
werde. (Obvelja —  Angenommen.)

D ie nächste P etition  ist die des Ludwig Grilz, 
Studirender an der k. k. Akademie der bildenden Künste 
in Wien.

D a s  hohe H aus hat diesem Bittsteller bereits im  
vorigen Jahre eine Unterstützung von 100  fl. verliehen. 
Nach den dem Finanzausschüsse zugekommenen Nachrichten 
hat sich Ludwig Grilz dieser Unterstützung würdig ge
zeigt, indem er fleißig das ganze J ah r den Unterricht 
besucht hat. I m  Hinblick auf diesen Umstand sah sich 
der Finanzausschuß veranlaßt, eine weitere Unterstützung 
im verminderten Betrage von 5 0  fl. für das J äh r 1882  
in  Aussicht zu nehmen und stellt den A n tra g :

D er hohe Landtag wolle beschließen:
D em  Ludwig Grilz, Studirenden an der k. k. Aka

demie der bildenden Künste in W ien, wird pro 1882  
eine Unterstützung von 50  fl. aus dem Landesfonde be
williget. (Obvelja —  Angenommen.)

- Ich  referire nun über die Petition  des Studenten- 
Unterstützungs - Vereines in Rudolfswerth um Unter
stützung.

Dieser Verein erfreut sich seit einer Reihe von 
Jahren der wohlwollenden Förderung seitens des hohen 
Hauses.

A us den M ittheilungen der Direktion in diesem 
Gesuche ist zu ersehen, daß im verflossenen Schuljahre 
mit der bewilligten Unterstützung 20  Studirende betheilt 
worden sind, von denen ein namhafter T heil die S tudien  
mit vorzüglichem Erfolge absolvirt hat.

D er Antrag des Finanzausschusses lautet:
D er hohe Landtag wolle beschließen:
Dem  Studenten-Uuterstützungsvereine in R u d olfs

werth wird pro 1882  eine Unterstützung von 2 00  fl. 
aus dem Landesfonde bewilligt. (Obvelja —  Ange
nommen.)

E s  gelangt nun an die Reihe das Gesuch des 
Ferdinand Svetek um eine gnadenweise Unterstützung. 
W ie aus der P etition  zu ersehen, ist derselbe Hörer der 
Hochschule für Bodenkultur in Wien.

Ungeachtet das Zeugniß keineswegs ungünstig ist, 
glaubte der Finanzausschuß in die B ew illigung einer 
Unterstützung nicht einrathen zu sollen, weil der Landtag 
in dieser Richtung immer die Linie eingehalten hat, daß

an einzelne Studirende an Hochschulen Unterstützungen 
nicht bewilligt worden sind, und w eil durch einen solchen 
Beschluß ein bedenkliches Präjudiz geschaffen werden 
würde.

D er Finanzausschuß stellt also den A n tra g :
D er hohe Landtag wolle beschließen:
Diesem Gesuche werde keine F olge gegeben. (Ob

velja —  Angenommen.)
Eine weitere P etition  ist die des Unterstützungs

Vereines der slavischen Universitätshörer in Graz.
Nachdem der Landtag diesem Vereine bereits seit 

Jahren  eine Unterstützung hat zukommen lassen, so wird 
auch heuer der Antrag gestellt:

D er hohe Landtag wolle beschließen:
D em  Unterstützungs-Vereine der slavischen Uni

versitätshörer in Graz wird für das J ah r 1882  eine 
Unterstützung von 50  fl. aus dem Landesfonde bewilliget.

Poslanec dr. Vošnjak:

Lansko leto dovolilo se  je  tem u društvu 100 gl. 
podpore iu  ue vem , zakaj se  predlaga letos samo 
50 gl. Iz društvenega poročila je  viditi, da je  lansko  
leto dalo dijakom iz K ranjskega podpore 77 g l., drugim  
dijakom pa čez 200 gl. K er bi bila podpora 50 gl. 
prem ajhna, predlagam , da se  dovoli tudi letos tem u  
društvu 100 gl. (Podpira se  —  W ird unterstützt.)

Berichterstatter Ir. Schaffer:
D er Herr Vorredner hat ganz richtig angeführt, 

daß im vorigen Jahre diesem Vereine ein B etrag von 
100  fl. bewilligt worden ist. D ie  Gründe, warum der 
Finanzausschuß heuer nur 50  ff. vorgeschlagen hat, 
sind folgende:

A us dem Berichte, der uns zugekommen, ist zu 
ersehen, daß die M ehrzahl der vertheilten Unterstützungen 
den Angehörigen fremder Länder und nicht Kramern 
zugekommen ist, indem Studenten aus Kram nur 77 fl., 
also nicht einmal die ganze vom Landtage bewilligte 
Subvention erhalten haben. Ferner beträgt die ge- 
sammte Gebarung des Jah res 307  fl. W enn also der 
sechste Theil vom krainischen Landtage gedeckt wird, so ist 
das immerhin eine ansehnliche Unterstützung. Schließlich 
ist heuer an gar keinen Verein, nicht einmal an den 
Kranken-Unterstützungsverein in W ien, eine größere S u b 
vention a ls  50  fl. bewilligt worden.

(P redlog gospoda poslanca dr. V ošnjaka se  za
vrže in obvelja predlog finančnega odseka — Der 
Antrag des Herrn Abgeordneten D r. Bošnjak wird ab
gelehnt und der Antrag des Finanzausschusses genehmiget.)

Endlich berichte ich noch über die P etition  des 
Vereines zur Unterstützung dürftiger und würdiger Hörer 
an der Universität in Wien.

E s ist das einer der zahlreichen humanitären 
Vereine der Wiener Universität, aus dessen Geschäfts
berichte zu entnehmen ist, daß die Studirenden aus Kram 
in demselben entsprechend berücksichtiget werden.

A nalog dem vorjährigen Beschlusse des hohen 
Landtages wird auch heuer der Antrag gestellt:



D e r hohe L and tag  wolle beschließen:
D em  juridischen U nterstütznngsvereine an  der W iener 

Universität w ird  p ro  1882  eine Unterstützung von 30  fl. 
aus dem Landesfonde bew illigt. (O bvelja  —  Ange
nommen.)

Berichterstatter Dr. Witter v. Savinschegg:
I n  der 3. S itzung w urde dem Finanzausschüsse 

eine P e titio n  des Fischereivereines zur B erich terstattung  
zugetheilt. D e r Fischereiverein b ittet um eine U n ter
stützung und h a t dem Gesuche die S ta tu te n  beigelegt. 
D er F inanzausschuß h a t au s  den S ta tu te n  ersehen, daß 
der V erein die H ebung der Fischzucht in  den S een , Flüssen 
und Teichen K ra in s  bezweckt. I n  E rw äg un g  des U m 
standes, daß der V erein ein junger V erein  is t, dessen 
Thätigkeit erst im  Laufe des nächsten M o n a te s  beginnen 
w ird , der große A uslagen  h a t ,  w eil er B ru tta p p a ra te  
ankaufen muß, h a t der F inanzausschuß fü r diesen V erein 
einen G rü nd un gsb e itrag  p r. 100  fl. in  Aussicht genom
men und stellt folgenden A n tra g : D e r  hohe L andtag  
wolle beschließen, es werde dem F ischerei-V ereine ein 
Geldbetrag p r. 100  fl. a ls  G rü nd un gsb eitrag  bewilliget. 
(O bvelja — Angenom men.)

Berichterstatter Freiherr v. Apfattrern:
E s  h a t sich die Gemeinde S la v in a  an  den hohen 

Landtag —  wie bereits im  vorigen J a h r e  — um  Ab
schreibung von Krankenverpflegskosten fü r K a th a rin a  
Penko und M ichael B ern e  a ls  A ngehörige dieser G e
meinde gewendet. E s  ist nicht d as  erste M a l ,  daß 
der hohe L andtag  über ein gleiches Gesuch zu entscheiden 
hat, sondern schon im  vorigen J a h r e  w urde d as  Gesuch 
abgewiesen, wie auch d iesm al der F inanzausschuß die 
Abweisung beantrag t.

W a s  speziell den M ichael B erne  an b e la n g t, so 
sind diese Kosten nicht in der hiesigen K rankenanstalt, 
sondern im A gram er S p ita le  aufgelaufen, und ist gerade 
die Gemeinde resp. der G em eindevorstand im Verschulden, 
daß er über die Z e i t ,  a ls  dessen Entlassung a u s  dem 
Agramer S p ita le  noch angezeigt w a r ,  den gedachten 
abzuholen verabsäum te, wodurch die Kosten ziemlich be
deutend angewachsen sind. Nachdem sie sich übrigens 
auf den nicht besonders hohen B e tra g  p r. 34  fl. 50  kr. 
belaufen, so g laub t der F inanzausschuß, daß auch heuer 
kein G rund  vorliege , in  eine Nachsicht dieser Kosten 
und in die Abschreibung derselben einzugehen.

D ie zweite P erson , für welche die Gemeinde S l a 
vina die P e titio n  überreicht h a t ,  ist K a th a rin a  Penko, 
welche im S p ita le  zn P o la  w iederholt verpflegt w orden, 
und endlich auch d ort gestorben ist.

V on diesen Verpflegskosten h a t der Landesausschnß 
einmal die H älfte  nachgesehen und dadurch sind sie auf 
53 fl. reduzirt w o rd e n , welche die Gemeinde zu zahlen 
I)cu. Nachdem die H älfte  bereits nachgesehen ist, durfte 
der Finanzausschuß auch bei diesen Verpflegskosten keine 
weitere Nachsicht m ehr üben und m ußte beantragen , die 
Gemeinde S la v in a  umsomehr m it ih re r B itte  abzuweisen, 
nachdem sie im  vorigen J a h r e  einen nicht unbedeutenden 
Beitrag zu einem Zwecke bekommen h a t , fü r den sonst 
Beträge nicht gespendet werden, nämlich fü r eine Brücke, 
die beim Gemcindewege nothw endig w a r und w ofür 
der Gemeinde m it dem B etrag e  von 150  fl. u n te r die 
Arme gegriffen w u rde ; daher g laubte der F in a n z a u s

schuß keinen A n laß  zu h aben , d iesfalls  G nade zu üben 
und stellt folgenden A n tra g : D e r  hohe L andtag  wolle 
beschließen: D e r P e titio n  der Gem einde S la v in a  um 
Abschreibung der fü r M ichael B erne im  barm herzigen 
B rudersp ita le  zu A gram  anerlaufenen Verpflegskosten 
p r. 34  fl. 5 0  kr. und der bereits auf die H älfte  redu- 
zirten derlei Kosten fü r K a th a rin a  Penko im  S p ita le  zu 
P o la  p r. 53  fl. 60  kr. w ird  keine F o lg e  gegeben. (O b
v e lja  — Angenommen.)

Ic h  erlaube m ir noch auf einen Gegenstand zu
rückzukommen, welcher a u s  dem Rechenschaftsberichte dem 
Finanzausschüsse zugewiesen w urde und welcher sich im  
II . T he il des §. 8 befindet. D en  einen T h e il davon, 
nämlich den B eg inn , habe ich bereits die E hre gehabt, 
dem hohen Hause vorzutragen. D ie  übrigen  Theile 
dieses P a ra g ra p h e s  haben keinen A n laß  zu einer speziellen 
Bemerkung gegeben, n u r  zwei Gegenstände sind es, welche 
den F inanzausschuß zur A ntragstellung veranlassen, näm 
lich erstens, die N orm alschulfondsrückstände, welche bei 
den einzelnen O rtsschulbehördeu ausständig  sind. D e r 
Landesausschuß berichtet, daß diese Rückstände successive 
einfließen, sich jedoch dieselben m it 1. J u n i  1881  auf 
16 .606  fl. 93  kr. belaufen haben, deren successive E in 
bringung natürlich  fortgesetzt w ird .

I n  dieser Hinsicht stellt der F inanzausschuß den 
A n tra g : D e r  hohe L andtag  wolle beschließen: D er 
Landesauschuß w ird  aufgefo rdert, die R ealisirung  der 
m it Ende 1880  verbliebenen Rückstände, N orm alschul
fonds-, S chul- und Concurrenzgelder p r. 16 .606  fl. 93  kr. 
stets im  Auge zu behalten. (O bvelja  —  Angenom men.)

E in  w eiterer G egenstand, welcher dem F in a n z a u s 
schüsse zu r E m an ation  A n laß  gegeben hat, ist die M i t 
theilung des krainischen Sparkasse-V ereines, welcher m it 
einem nam haften  B etrag e  die hiesige T heaterun terneh 
m ung unterstützt h a t ,  daher stellt ber F inanzausschuß 
den A n tra g : D e r hohe L andtag  wolle beschließen: D e r  
hiesigen Sparkasse-D irektion spricht der L andtag  fü r die 
gew ährte Unterstützung der hiesigen T heaternn ternehm ung 
seine dankbare Anerkennung au s  und n im m t die übrigen 
M itthe ilungen  dieses Rechenschaftsberichts - Abschnittes 
zu r K enntniß. (O bvelja  —  Angenommen.)

Berichterstatter Dr. v. Schrey:
D ie Lehrerschaft der G urkfelder S chule hat eine 

P e titio n  überreicht, w orin  sie b ittet, es möge der hohe 
L andtag  den: k. k. Landesschnlrathe nahe legen, daß die 
D ienstalterszu lagen  fü r die krainischen S chullehre r nach 
den derinaligeir Gehaltsklassen in den B e träg en  von 
6 00  f l . , 5 00  f t . , 4 5 0  fl. und 4 0 0  f l . , nicht durchwegs 
m it 4 0  fl. bewilliget werden. S ie  berufen sich auf d as  
neue Schulgesetz vom 9. M ä rz  1 8 7 9 , welches alle jene 
B estim m ungen des Schulgesetzes von: J a h r e  1873  au f
gehoben h a t, welche sich nicht in Uebereinstimmung m it 
der Novelle befinden, und zu diesen B estim m ungen ge
hören angeblich auch jene, welche die §§. 22  und 30  des 
Schulgesetzes vom J a h r e  1873  dahin  enthalten , daß  die 
L ehrer, welche in  definitiver Anstellung fünf J a h r e  lang  an 
einer öffentlichen Volksschule ununterbrochen und m it einem 
entsprechenden E rfo lge gewirkt haben, eine D ieu sta lte rs- 
zulage von 10  ̂  des mindesten Ja h re sg e h a lte s  erhalten. 
D a  die niedrigste Gehaltsklasse 4 0 0  fl. beträg t, so w ird 
die D ienstalterszu lage derzeit m it 4 0  fl. bemessen.



Nach dem neuen Gesetze aber, meinen die Lehrer, 
gebe es nicht im m er M indestgehalte von 4 0 0  fl., indem 
jetzt neue Gehaltsklassen bestehen und zw ar m it 6 00  fl., 
5 00  fl., 4 5 0  fl., 4 0 0  fl. und indem alle diese G e h a lts 
klassen bei jeder Schule im Lande vorkom m en, so daß 
m an nicht sagen k ann , daß überall der M indestgehalt 
4 0 0  fl. betrage. D a ru m  meinen die P e te n te n , müsse 
die D ienstalterszu lage m it 1 0 F  von der jeweiligen G e
haltsklasse ausgemessen werden.

D e r F inanzausschuß findet diese A uslegung des 
Schulgesetzes ebenso unrichtig a ls  erkünstelt.

E s  ist klar, daß d as  Schulgesetz vom J a h r e  1879 
die Bestim m ung des §. 30  des Gesetzes vom J a h r e  1873  
nicht aufgehoben h a t ,  daß also noch heute die Bestim 
m ung gelte, daß  D ienstalterszu lagen  vom M indestgehalte 
von 4 0 0  fl. ausgemessen werden. D ieser M indestgehalt 
ist auch in  der Novelle vom J a h r e  1879 vorgesehen, 
nachdem der §. 22  des früheren  Gesetzes nicht a u s 
drücklich aufgehoben w orden is t, gegen die Annahm e 
einer stillschweigenden Aufhebung aber der Um stand spricht, 
daß  eine E rhöhung  der D ienstalterszu lagen  w ohl nur 
durch eine specielle gesetzliche Bestim mung geregelt w orden 
w äre. E s  ist also klar, daß a ls  D ienstalterszu lage noch 
im m er 10 % von dem M indestgehalte p r. 4 0 0  fl. zu be
messen sind und daß der Landesschulrath in  diesem Punkte 
ganz correct vorgeht.

D e r F inanzausschuß stellt also den A n tra g :
D e r  hohe L andtag  wolle beschließen, dieser P e titio n  

werde keine F o lge gegeben. (O bvelja  — Angenom men.)
D ie Schulgem einde S avenstein  h a t einen neuen 

S ch u lbau  aufgeführt resp. sie steht im  B egriffe, denselben 
zu vollenden. Nach dem Kostenvoranschlage ist ein B e 
tra g  von 10 .219  fl. 57 kr. p rä lim in irt und ist d a s  G e
bäude in  R o hb au  bereits fertig . M it  Rücksicht auf 
diesen hohen A ufw and und die Schwierigkeit der A uf
b ringung  desselben a u s  eigenen M itte ln  der Gemeinde 
h a t der Landesausschuß eine B a n -S u b v en tio n  von 8 00  fl. 
a u s  dem Kredite p ro  1881 bewilliget.

D ie  Schulgem einde verm eint nun  eine höhere S u b 
vention in  Anspruch nehmen zu können und wendet sich 
an  den hohen L andtag  m it der B i t t e , die S u b v e n tio n  
von 800  fl. auf 2 0 0 0  fl. zu erhöhen , ih r  also eine 
fernere S ub ven tion  von 1200  fl. zu bewilligen.

S ie  fü h rt an, daß die Kosten 1 0 .2 00  fl. betragen, 
daß  die Schulgem einde arm  sei, daß sie n u r  240 0  S eelen  
z ä h le , daß sie durch Hagelschlag und M ißern ten  heim
gesucht w urde so wie auch durch die Concurrenz zum 
B au e  eines P fa rrh o fe s  in  Anspruch genommen w orden 
ei, daß ih r  also alle M itte l fehlen, um  den in  R o hb au  
ertigen  B a u  zu vollenden, indem sie bereits die Kosten 
ü r  den P fa rrh o fb a u  n u r durch eine 195 L  U m lage 
jabe aufbringen können.

A us den Akten des Landesausschusses h a t sich der 
F inanzausschuß überzeug t, d aß  in Bezug auf die G e
w ährung  einer S u b v e n tio n  der Landesausschuß eben 
so weit gegangen ist, a ls  es m it Rücksicht auf die A n
sprüche anderer w ürdigerer weit ärm erer Gemeinden 
möglich w ar.

W eiters ist erwogen w orden , daß dieser S c h u lh a u s
b au  m it einem großen K ostenaufwande durchgeführt w urde, 
der in  dieser S um m e nicht absolut nothw endig w ar, 
indem  die Herstellung einzelner L okalitä ten , a ls  der 
W ohnung  fü r  den zweiten L e h re r , eines B ibliothek- 
Z im m ers hätte  unterlassen werden k önnen .' Nachdem

bei diesem Kostenaufw ande auch die ganze N a tu ra l-  
le istnngs-R eluition  m it inbegriffen ist, so kann m an auch 
diese Baukostenziffer nicht a ls  eine an  und fü r sich be
drückende ansehen, nachdem N atu ralle istungen  sonst von 
den Gem eindemitgliedern unm itte lbar bestritten werden.

D ie S teuerle istung  beträg t jährlich 3 5 0 0  f l . , es 
ist also dies eine G em einde, welche sich durch S te u e r
um lagen behelfen k ann , w ärend  in  vielen anderen 
F ü llen  Gemeinden m it einer viel geringeren S teue r- 
leistung höhere Schulbaukosten bestreiten.

D ie Bemerkung endlich , daß die Gemeinde durch 
die Kosten fü r den P fa rrh o fb a u  in Anspruch genommen 
w orden sei, kann nicht gut beachtet w erd en , da die 
Verpflichtung der Gemeinde zum Schulbaue ebenso eine 
gesetzliche ist und es Sache der Gemeinde gewesen wäre, 
au f die E rfü llung  dieser beiden V erpflichtungen recht
zeitig Bedacht zu nehmen.

W enn auch also der F inanzausschuß sich nicht 
entschließen konnte, die G ew ährung  einer weiteren S u b 
vention zum S ch u lhansb au e  zu b e a n tra g e n , so h a t er 
doch nicht verkann t, daß die Gem einde große Anstren
gungen machen m ü ß te , um den halbfertigen B a u  zu 
vollenden. M it  Rücksicht d a rau f g laubte der F inanz
ausschuß , den Landesansschuß ermächtigen zu sollen, 
einen Vorschuß fü r diesen B a u  in dem F a lle  zu gewähren, 
a ls  die näheren  Erhebungen über die U m lagen die 
Nothwendigkeit einer solchen Unterstützung außer Zweifel 
stellen sollten. E s  w ird  gewiß auch der Gemeinde mit 
einem Vorschüsse von 1000  fl. m ehr geholfen a ls  mit 
einer Unterstützung von ein P a a r  hundert G u ld e n , die 
m an etw a bewilligen w ürde.

D e r F inanzausschuß stellt daher den A n tra g : 
.D e r  hohe L andtag  wolle beschließen, daß dieser 

P e titio n  keine F o lg e  gegeben, der Landesausschuß jedoch 
ermächtiget w erde, nach M aßg ab e  des R esu lta tes ge
nauere r E rhebungen über die M itte l der Gemeinde der
selben einen unverzinslichen Bauvorschuß au s  dem Landes- 
fonde b is  zum B etrage  von 1000  fl. zu gew ähren und 
die hiefür angemessenen Rückzahlunqsfristen zu bestimmen. 
(O b velja  —  Angenommen.)

D e r Lehrer I v a n  L apajne von Gurkfeld h a t eine 
P e titio n  überreich t, w orin  er um die Rückerstattung 
eines in  den Lehrerpensionsfond gezahlten B e trag es  von 
80  fl. b ittet. E s  w urde dem L ehrer L apajne, a ls  er 
a u s  S teierm ark  nach K ra in  übersiedelte, ein G eh alts
abzug fü r den P ensionsfoud  von 80  fl. gemacht, obwohl 
er einen ähnlichen B e itrag  früher fü r seine Anstellung 
in  S teierm ark  an den dortigen Lehrerpcnsionsfoud ent- 
richtete.

I n i  J a h r e  1880  ist d as  vom L andtage beschlossene 
Gesetz sanction irt w orden, zufolge dessen M itg lieder des 
L eh rs tan d es , welche von einer öffentlichen Volksschule 
eines anderen K ronlandes an eine Volksschule des 
H erzogthum s K rain  ü b e rtre te n , fü r jenen T heil ihrer 
Dieuftbezüge, fü r welche sie bereits den B e itrag  zum 
Pensionsfonde geleistet h aben , von einer neuerlichen 
E ntrichtung dieses B e itrag es  dann  befreit werden, wenn 
d a s  betreffende K ronland  nach den Grundsätzen der 
R eciprocität vorgeht.

D e r P e ten t beruft sich auf dieses Gesetz und sagt, 
er dürfte der einzige Lehrer sein, der in  zwei Kassen Ge
haltsabzüge entrichtet b a t ,  und nachdem d as  ungerecht 
sei, so b ittet er, daß ihm dieser B e trag  von 80  fl. aus 
dem Lehrerpensionsfonde zurück erstattet werde.



D er F inanzausschuß h a t diese P e titio n  zur au f
rechten E rledigung  nicht fü r geeignet befunden, d as  be
zogene Gesetz t r a t  am  10. D ezem ber 1880 in W irksam
keit und eilte A usdehnung desselben auf die vor dessen 
Kundmachung bestandenen V erhältnisse ist nicht no th 
wendig , aber auch nicht zweckmäßig, weil sich über 
weitere diesfällige Ansprüche kein U rthe il fassen läß t, es 
ist auch zu erw ägen, daß dieses Gesetz sich n u r auf 
jene Lehrer bezieht, welche nach der Kundmachung des
selben nach K ra in  übertreten , nicht aber dam als schon- 
im Laude w aren. Auch m üßte erhoben werden, in wie 
weit in S teierm ark  ähnliche F ä lle  p ro  p ra e te r i to  nach 
den Grundsätzen der R ecip rocität behandelt werden. 
M it Rücksicht au f diese S ach lage so wie m it Rücksicht 
d a ra u f , daß die Lehrerpensionskasse den L andesfond 
ohnehin sehr in Anspruch nimmt, w ird  der A n trag  gestellt:

D e r  hohe L and tag  wolle beschließen, diesem Gesuche 
werde keine F olge gegeben. (O b ve lja  —  Angenommen.)

Berichterstatter Ire iherr v. Zaufferer:
I m  Rechenschaftsberichte kommt un ter M a rg . N ote 

60 der A n trag  des Landesausschusses vor, der S ta d t 
gemeinde öernem bl einen B e itrag  von 2 00  fl. zum A u s
baue einer Cisterne zu bewilligen. D ie  S tadtgem einde 
öernem bl ist im  V o rjah re  m it dem Ansuchen an den 
L andtag herangetreten, um  fü r eine neue Herstellung der 
Cisterne einen B e itrag  zu erwirken. D ieses Gesuch wurde 
dem Landesansschusse m it dem A ufträge überm ittelt, die 
nöthigen Erhebungen zu pflegen. D erselbe bean trag t 
den B e itrag  von 200  fl. D ie  M a jo r i tä t  des F in a n z 
ausschusses kann sich jedoch diesem A n trage nicht an 
schließen bei dem Umstände, a ls  Öernembl eine der größern  
Gemeinden und speziell eine S tadtgem einde ist, daher 
derselben fü r die Herstellung einer gewöhnlichen Cisterne 
nicht leicht ein L andesbeitrag  bew illigt werden kann, weil 
dadurch ein gefährliches P rä ju d iz  geschaffen w ürde, indem 
es viele Gem einden in  K ra in  gibt, welche keinen ordent
lichen B ru n n en  besitzen, und dieselben dann  den hohen 
Landtag m it derartigen  Gesuchen förmlich überschwemmen 
w ürden ; a u s  beut weiter» G runde, a ls  fü r die Cisternen-

Seja se konča ob 15. minuti čez 2. uro.

bauten  kein K redit besteht, bei dem Umstande, a ls  die 
Herstellung der Cisterne nicht einen so bedeutenden B e tra g  
in  Anspruch nehmen w ird, wie er im  Projekte dargeste llt 
ist, da die A rbeiten fü r die R einigung und Aussch öpfung 
der gegenw ärtigen Cisterne durch N atu ra lle is tun gen  be
sorgt werden können, da ferner die auf 4 2 0  fl. v e ran 
schlagte Herstellung der H äugerinnen  und A b fa llrö hren , 
welche auf dem Schloßgebäude angebracht werden sollen, 
doch von dem Besitzer des Schlosses, welcher in erster 
Linie davon Nutzen ziehen w ürde, getragen w erden soll, 
a u s  betn schließlichen G runde, a ls  der F inanzausschuß  
in E rm angelung  eines Rechnungsabschlusses und P r ä l i 
m inares fü r d a s  laufende J a h r  sich die Ueberzeugung 
über den ungünstigen finanziellen S ta n d  der Gemeinde 
nicht verschaffen konnte, da dieselbe auch nicht um  eine 
höhere Gem eindeumlage eingeschritten ist, wie eben kein 
diesbezügliches Gesuch vorliegt, daher der Finanzausschuß 
den A n trag  s te llt: D e r  hohe L andtag  wolle beschließen: 
es werde der P e titio n  der S tadtgem einde Černem bl um 
einen U nterstützungsbeitrag fü r die Herstellung eines 
B ru n n en s  keine Folge gegeben. (O bvelja  — Angenom men.)

Abgeordneter Ledenig:

M it Rücksicht auf die bereits vorgerückte S tu n d e  
erlaube ich m ir dem hohen Hause den Sch luß  der S itzung 
zu beantragen. (O bvelja —  Angenommen.)

Landeshauptmann:

D ie nächste S itzung findet D ien stag  den 11. Oktober 
d. I .  V o rm ittags  10 U hr statt.

(D nevn i r e d :  g le j p rih od n jo  sejo  —  T a g e so rd 
nung : siehe nächste S itzung.)

D e r  F inanzausschuß t r i t t  sofort nach S ch luß  der 
öffentlichen S itzung  und der R eform ausschuß M o n tag  
den 10. d. M . um  V»4 U h r zu einer S itzung zusammen.

Ic h  erkläre die heutige S itzung fü r geschlossen.

Schluß der Sitzung 2 Itljv 15 Minuten.

Založil kranjski deželni odbor. Laibach. Druck von I .  R. Millitz.
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